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ураза-байрам: можно разговеться

Мы идём на Восток 

Кандидаты, 
на старт!

На прошлой неделе старто-
вала избирательная кампания 
по выборам депутатов Государ-
ственной Думы Российской Фе-
дерации и депутатов областно-
го Законодательного Собрания. 
Помимо этого, в Свердловской 
области будут выбирать главу 
городского округа ЗАТО Свобод-
ный и депутатов представитель-
ных органов в 35 муниципаль-
ных образованиях, в том числе у 
наших соседей, в Нижней Салде.

Наряду с областной избира-
тельной комиссией, будут ра-
ботать 80 территориальных и 
2 500 участковых избиркомов. Для 
выборной кампании подготовят 
670 комплексов обработки изби-
рательных бюллетеней. 

По словам председателя Из-
бирательной комиссии Свердлов-
ской области Валерия Чайникова, 
выборы ожидаются сложные, но 
интересные. Впервые за много лет 
не будет организовано досрочное 
голосование, за исключением тех 
населённых пунктов, которые на-
зываются «труднодоступными». А 
избирателям, которые на день го-
лосования будут в отъезде, пред-
ставится возможность получить 
открепительное удостоверение и 
проголосовать по нему в городе, 
где он будет пребывать 18 сентября. 

Выборы в Госдуму пройдут по 
смешанной модели, в последний 
раз такая была использована в 
России в 2003 году. 225 депутатов 
будут выбраны по партийным спи-
скам по единому округу и 225 в 
одномандатных округах. 

В эти дни полным ходом идёт 
выдвижение кандидатов, кото-
рые уже сейчас могут проводить 
встречи с избирателями, а вот 
агитационный период в средствах 
массовой информации начнётся 
20 августа. 

С 20 июня работает «горячая 
линия» Избирательной комис-
сии Свердловской области (тел. 
371-71-73) и Верхнесалдинского
избиркома (тел. 2-50-04). С 9 до
17 часов можно позвонить и полу-
чить консультацию по вопросам,
связанным с проведением выбо-
ров на территории нашего реги-
она, или проинформировать Из-
бирком о правовых нарушениях,
свидетелями которых вы стали.

Более подробно о выборах, 
которые пройдут 18 сентября, чи-
тайте в одном из следующих выпу-
сков газеты «Новатор». 

Под проект С919 на ВСМПО уже изго-
тавливают штамповый инструмент для 
серийного производства. В 2017 году 
планируется завершить сертификацию 
штамповок. 

Китайским авиастроителям мы будем 
поставлять более 20 шифров штампо-
вок, которые используются в изготовле-
нии крыла, хвостового стабилизатора и 
пилона. К слову, первый полёт C919 дол-
жен состояться уже в этом году.

Самолётостроительная компания 
SAMC (Shanghai Aircraft Manufacturing 
Co. Ltd) является одним из подразде-

лений Китайской корпорации коммер-
ческой авиации COMAC (Commercial 
Aircraft Corporation of China). Фирма   
занимается окончательной сборкой 
гражданских самолётов. У предпри-
ятия в разработке и производстве пока 
только две модели. 

Первый – региональный самолёт 
ARJ-21 вместимостью до 70 пассажи-
ров – взлетел в 2008 году. На сегодня 
это сертифицированный лайнер, кото-
рый активно  покупают китайские авиа-
компании-перевозчики. Вторая модель 
– большой магистральный самолёт

COMAC C919, для которого китайские 
самолётостроители изготовят фюзеляж, 
а остальные детали закажут у россий-
ских, американских и французских по-
ставщиков. Самолёт C919 Поднебесная 
намерена продавать за рубеж. 

Долгосрочное соглашение о 10-лет-
нем сотрудничестве между Корпора-
цией ВСМПО-АВИСМА и COMAC было 
подписано в 2011 году. И сегодня оно 
успешно реализуется.  

Благодаря тому, что Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА открыла дочернее об-
щество в Китае, склады которого нахо-
дятся в зоне свободной торговли, стало 
возможным поддерживать отношения 
с постоянными клиентами ВСМПО-
АВИСМА на рынках Китая, Кореи, стран 
Юго-Восточной Азии, заниматься по-
иском новых партнёров и сбытом про-
дукции в этих регионах. Китайские 
авиаторы высоко оценивают 
качество продукции ВСМПО.

Совсем недавно госпожа Хуан Минь стала вице-президентом компа-
нии SAMC и, приняв решение лично познакомиться с ВСМПО, на про-
шлой неделе посетила наше предприятие. Визит был краткосрочным, 
но очень насыщенным. Ознакомительные экскурсии прошли по цехам 
№ 32, 16, 22, 21, 54, которые задействованы в производстве титановой 
продукции для китайского магистрального самолёта C919, пассажиро-
вместимостью до 190 человек.  

2019 осторожно:
на дороге бурёнка

в сто пять
очки не надевать!6 плотины

ремонт бесконечный...
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Сто тридцатый не узнать

Огоньки сварки мелькают 
то с одной, то с другой сто-
роны пресса-130. В кузнеч-
ном отделе цеха № 21 Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА 
продолжается крупномас-
штабный ремонт и модерни-
зация прессового агрегата. 
Вся территория вокруг него 
напоминает картину боевых 
действий, где на каждом 
участке выполняется опре-
делённая операция.

Вместе с прессом обновля-
ется и печное хозяйство. Вот 
кран подхватывает и перено-
сит механизм подъёма заслон-
ки одной из печей, а на сосед-
нем нагревательном агрегате 
обновляется футеровка.

– В период ремонта пресса 
в большей или меньшей степе-
ни будут отремонтированы 
все печи участка. В этом про-
цессе главную скрипку играют 
специалисты цеха по ремонту 
и реконструкции промыш-
ленных печей и энергосетей, 
– рассказывает заместитель 
начальника цеха № 21 Павел 
Турунцев.

Бело-красные ленты пред-
упреждают об опасных участ-
ках. Снятые перекрытия пола 
– как окна, через которые мож-
но разглядеть скрытую часть 
прессового гиганта – его под-
вальное помещение, где тоже 
идут ремонтные работы. 

– В начале 2016 года на ре-
монте пресса-170 была за-
действована бригада фирмы 
«Строитель» из Екатеринбур-
га, которая не только выпол-
нила тщательную чистку под-

вала пресса, но и произвела 
антикоррозийную обработку 
деталей, наиболее подвержен-
ных вредному воздействию 
влаги. Результаты прекрас-
ные, и было решено в ходе ре-
монта «тридцатки» провести 
аналогичную процедуру, – про-
должает Павел Сергеевич. 

Прошло три недели с начала 
ремонта, и участок не узнать: 
исчезла старая пультовая, на 
её месте появились новые ме-
таллоконструкции; не осталось 
и следа от мультипликатора, 
зато появился небольшой кот-
лован, ощетинившийся арма-
турной сеткой. В последний 
день июня миксер привёз сюда 
три куба строительной смеси, 
из которой была сформирова-
на подбетонка – подушка под 
будущий фундамент для ново-
го устройства «трансфер-ба-
рьер».

– Генеральным подрядчи-
ком на проведение всех стро-
ительных работ на участке 
пресса является предприятие 
«ВСМПО-Строитель (УКС)», 
фундамент – это зона ответ-
ственности субподрядчика 
УКСа – фирмы «Виктория», она 
же возводит и новую пульто-
вую, – уточняет заместитель 
начальника цеха Дмитрий Ли-
сичников. 

В момент приезда в 21-й 
корреспондентской группы 
«Новатора» на «тридцатке» со-
брался консилиум из цеховых 
спецов и представителей цеха 
по ремонту оборудования. 

– В связи с расширением 
пультовой были перенесены 

центральный и боковой вы-
талкиватели пресса. Сейчас 
нам нужно выбрать самый 
оптимальный вариант про-
кладки трубопроводов, пода-
ющих воду на эти механизмы. 
Чтобы всё было компактно, 
с одной стороны, а с другой, 
чтобы эта схема была удоб-
ной для проведения ремон-
тов в будущем, – поясняет 
механик цеха Сергей Калу-
гин. – Конечно, все здесь про-
фессионалы, но мнение чело-
века, который знает этот 
пресс, как свои пять пальцев, 
особенно ценно. 

Таким экспертом «тридцат-
ки» в цехе считают Александра 
Щенникова. Долгие годы он 
был механиком прессов-130 
и 106, и вряд ли кто-то лучше 
него может рассказать о кон-
структивных особенностях по-
допечных.

Визиты представителей ру-
ководства предприятия на уча-
сток пресса-130 не редкость, 
и появление здесь первого 
заместителя генерального ди-
ректора Корпорации Николая 
Мельникова и заместителя 
директора по техническо-
му обеспечению и ремонтам 
Александра Митрофанова не 
нарушают установленного на 
объекте темпа работ.

– Шутка ли – остановлен 
один из основных прессов пред-
приятия. Да ещё на два месяца. 
Каждый пункт в графике его 
ремонта находится под при-
стальным вниманием и еже-
дневным контролем, – подчер-
кнул Александр Викторович. 

Специалисты, постоянно 
задействованные в ремонте, 
знают, что часто уже в ходе вос-
становительных мероприятий 
появляются дополнительные 
пункты в графике работ. И в 
этот раз не обошлось без сюр-
призов.

– В ходе ремонта плани-
ровалась замена плит сколь-
жения для восстановления 
параллельности опорной по-
верхности рабочего стола 
относительно подвижной 
траверсы пресса. Когда ста-
рые плиты сняли и специали-
сты цеха № 65 провели геоде-
зию опорной части станины, 
выяснилось, что в некоторых 
местах износ составляет 
12 миллиметров. С такими 
показателями даже новые 
плиты скольжения не дадут 
точную горизонтальную 
плоскость. Было принято ре-
шение о восстановлении гео-
метрических характеристик 
станины прямо по месту. В 
этом нам помогли работни-
ки цеха № 5. Они привезли мо-
бильный фрезерный станок, 
вместе с монтажниками 50-го 
его установили и выверили, и 
приступили к механической 
обработке опорной части, – 
комментирует происходящее 
на участке Павел Турунцев.

Вот так общими усилиями 
и активной заинтересованно-
стью всех служб предприятия 
один из самых востребованных 
агрегатов движется к финишу 
ремонта с одновременным 
стартом работы в обновлён-
ном виде. 

Самый востребованный пресс ВСМПО переживает масштабную модернизацию 

Переход 
на сталь 

Участок пресса-106 в 
цехе № 21 ВСМПО с фев-
раля 2016-го превратился 
в настоящую полосу пре-
пятствий. Производствен-
никам приходится выпол-
нять план в экстремальных 
условиях. Манипуляторы 
вынуждены маневриро-
вать среди нескольких 
строительных площадок. 

Все эти неудобства объяс-
няются просто: специалисты 
цеха № 49 монтируют печи 
немецкой фирмы «Лёхер», 
а сотрудники предприятия 
«ВСМПО-Строитель (УКС)» 
прокладывают новый путь 
на участок механической об-
работки. 30 июня очередная 
партия стальных листов новой 
магистрали, уложенных на 
подготовленные фундаменты, 
вывела внутрицеховую доро-
гу за границы кузнечного от-
дела. Чтобы продолжить даль-
нейшее строительство нового 
прочного пути, необходимо 
сначала организовать допол-
нительный въезд на участок 
мехобработки. А с середины 
июля у сотрудников УКСа по-
явится ещё одна задача – об-
новить полы на участке прес-
са-106. Здесь планируется 
заменить 127 квадратных ме-
тров нынешнего покрытия на 
стальные плиты.

МолодыМ – 
К Мастерству

На ВСМПО стартовал 
очередной сезон конкур-
сов профессионального 
мастерства молодых ра-
ботников Корпорации. 
Смотры-конкурсы будут 
проведены в два этапа: до 
26 сентября – в цехах, до 
25 ноября – финальные 
общезаводские туры.

За звание «Лучший по 
профессии» будут бороться 
электрогазосварщики и элек-
тросварщики ручной сварки, 
слесари-ремонтники и слеса-
ри по эксплуатации и ремон-
ту приборов и оборудования, 
станочники широкого профи-
ля, фрезеровщики и токари, 
а также электромонтёры, ма-
шинисты электромостового 
крана, контролёры, охранни-
ки, газорезчики, лаборанты, 
операторы станков с програм-
мным управлением, обработ-
чики поверхностных пороков 
металла и плавильщики.

Финальные турниры прой-
дут для лучших четырёх про-
фессий. Конкурс электромон-
тёров пройдёт в сентябре на 
базе Верхнесалдинского авиа-
металлургического техникума. 
В октябре на площадке цеха 
№ 54 из лучших машинистов 
крана выберут самого лучше-
го. В ноябре базу Верхнесал-
динского многопрофильного 
техникума имени Алексея 
Евстигнеева предоставят для 
проведения турнира токарей-
универсалов и электросвар-
щиков ручной сварки.

Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
телефон 6-00-89
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визиты

восеМь недель 
на всё Про всё 

Прошло почти пять 
месяцев с того времени, 
когда первые комплекту-
ющие нового фрезерного 
станка итальянской фир-
мы Mecof прибыли в цех 
№ 35 ВСМПО. В тот момент 
на отведённой для него 
площадке полным ходом 
шли строительные работы. 
Подрядная организация 
«Уралстройкомплекс» вела 
изнурительную борьбу со 
старыми фундаментами. Те 
поддавались с большой не-
охотой. 

Возможно, именно этот 
факт задержал сдачу фун-
дамента для нового станка. 
Строители не успели под-
готовить постамент к назна-
ченному сроку приезда спе-
циалистов фирмы «Диомаш» 
– официального представи-
теля Mecof в России. 

В результате два москов-
ских монтажника приступили 
к сборке итальянского фре-
зерного 27 июня – на неделю 
позднее запланированного. 
Но работы идут энергично 
и, вполне вероятно, войдут в 
график. Во всяком случае, уже 
заняла своё место станина 
нового агрегата, специали-
сты «Диомаша» произвели 
монтаж стойки, стола, инстру-
ментального магазина, шкафа 
управления, конвейера для 
удаления стружки. 

– Несмотря на то, что 
монтаж официально про-
изводится силами москви-
чей, без участия местных 
специалистов он был бы 
невозможен. Все операции 
по распаковке, строповке и 
транспортировке узлов но-
вого станка производятся 
только работниками цеха, 
– рассказал механик участка 
Михаил Полюдов.

Рядом со сборочной пло-
щадкой трудится аналог 
новичка – такой же итальян-
ский станок. По внешнему 
виду два агрегата практиче-
ски идентичны, однако про-
фессионалы знают, что вновь 
устанавливаемый механизм 
имеет некоторые отличия.

– Охлаждение режущего 
инструмента у него происхо-
дит только за счёт воздуха и 
масла, использование смазоч-
но-охлаждающей жидкости 
(СОЖ) не предусмотрено, как 
у станка, который работа-
ет в цехе с 2014 года. То есть, 
новичок не будет использо-
вать эмульсию, поэтому в его 
конструкции нет приямка, 
куда должна стекать СОЖ 
и, соответственно, нет до-
полнительного оборудова-
ния для фильтрации и подачи 
СОЖ, – пояснил заместитель 
начальника цеха Валерий 
Томченко.

На сборку и наладку но-
вого фрезерного станка от-
ведено восемь недель. Во 
второй декаде августа мо-
сковские наладчики должны 
передать агрегат специали-
стам ВСМПО.

Партнёрские отношения ВСМПО и китайских авиастроителей  укрепляются 

– Госпожа Хуан 
Минь и её коллеги го-

спожа Чэнь Чи, заместитель 
директора фирмы SAMC, го-
спожа У Фэй, директор фирмы 
AVIC International, господин Юй 
Фэй, директор отдела закупок 
SAMC, а также господин Чжан 
Цзюнь, заместитель главного 
конструктора фирмы SADRI, 
впервые в России. Конечно, им 
было очень интересно посмо-
треть, как создаётся тита-
новая продукция ВСМПО, – рас-

сказал Линь Бао, управляющий 
директор VSMPO-Tirus – дочер-
него предприятия Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА в Китайской 
Народной Республике. 

С китайской делегацией 
пообщался первый замести-
тель генерального директора 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
Николай Мельников. Встреча 
носила информационный ха-
рактер.

Наталия КОлеСНИЧеНКО

Мы идём на Восток 

В ближайшем будущем 
Китай совместно с Рос-
сией намерен выпускать 
ещё один тип самолё-
та: большой, широко-
фюзеляжный, с двумя 
проходами по салону. Об 
этом договорились наш 
Президент Владимир Пу-
тин и председатель КНР 
Си Цзиньпин в Пекине 
25 июня. Как сообщалось в 

центральной прессе, гла-
ва нашего государства 
привёз из Поднебесной 
более 30 суперконтрак-
тов. Важные соглашения 
подписаны и в авиастро-
ении: стороны догово-
рились о разработке 
дальнемагистрального 
самолёта и тяжёлого 
гражданского вертолё-
та AHL

Банальная арифмети-
ческая ошибка – и премия 
уменьшается вдвое и умно-
жается на выговор. Это ма-
тематическое правило не 
изучают в школе, но кому-
то приходится испытывать 
его на себе, что называется, 
опытным путём.

Неправильные расчёты, 
выполненные инженером по 
техническому надзору и ре-
монту зданий и сооружений, 
всплыли в результате провер-
ки, проведённой сотрудника-
ми управления экономической 
безопасности Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА по сигналу 
дирекции по вопросам кон-
трольно-ревизионной дея-

тельности. Дирекция засо-
мневалась в соответствии 
проведённых ремонтных ра-
бот одной из подрядных орга-
низаций количеству ввезённых 
на территорию ВСМПО строи-
тельных материалов. 

Подрядчики, фирма «Рем-
строй НТ», заключили с Кор-
порацией договор на ре-
монтные работы в цехе № 1 с 
использованием собственных 
стройматериалов. Но возник-
ло подозрение, что подрядчик 
не совсем честен с ВСМПО: 
количество стройматериалов, 
ввезённых на территорию 
предприятия, явно не соответ-
ствовало объёму работ. Под-
няли документацию, и – опа! 

– ошибка в расчётах ведомости 
дефектов, выполненных со-
трудником ВСМПО. Инженер 
по техническому надзору и 
ремонту зданий и сооруже-
ний не соблюла элементарное 
арифметическое правило, ко-
торое как раз изучают в школе. 
Может, по невнимательности, 
может, по забывчивости, она 
напутала с порядком дей-
ствий, забыла, что сначала 
мы умножаем, делим и вы-
полняем действия в скобках. 
В результате неправильно ре-
шённого примера, расчётный 
объём работ увеличился на 
почти 265 квадратных метров. 
А в деньгах ошибка составила 
более 440 тысяч рублей. 

В школе за такое решение 
вряд ли поставили бы хорошую 
отметку. На работе за причине-
ние экономического ущерба 
предприятию тоже предусмо-
трены свои «двойки». 

Инженер получила выго-
вор и не получила половину 
премии, её непосредствен-
ный руководитель за недо-
статочный контроль тоже 
лишился части премии. А 
подрядчик получит оплату в 
соответствии с фактически 
выполненными работами по 
уточнённым сметам. Вот такая 
математика!

Подготовила 
Ольга ПРИЙМАКОВА

Действие в скобках
служба безопасности сообщает

корпоративные будни
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Жаркие сезоны 
холодильных дел мастеров

Неспешное шествие небольшой 
группы специалистов больше было 
похоже на врачебный обход в боль-
нице: внимательный осмотр каждо-
го пациента и назначение последу-
ющих процедур. Но вместо белых 
халатов на докторах – спецодежда 
с надписью «ВСМПО». Да и назна-
чения они делали далёкие от меди-
цинских.

– Так, здесь ничего страшного, сейчас 
настроим, и всё будет в порядке, а там 
придётся отключать...

Бригаду цеха № 49, возглавляемую 
мастером Борисом Стариковым, хо-
рошо знают в столовой базы отдыха 
«Тирус». К ним за помощью обращают-
ся, когда начинает хандрить что-то из 
холодильного оборудования. Если за-
капризничали бытовые холодильники 
или компрессорные установки, созда-
ющие мороз в больших холодильных 
камерах, а также если охлаждающие 
поверхности раздаточных столов пере-
стали держать нужную температуру, зо-
вут команду Старикова. 

Вот и на этот раз особого внимания к 
себе потребовали сразу два агрегата в 
загородном лагере.

– Вообще главные наши объекты – в 
цехах ВСМПО, но с наступлением лет-
него оздоровительного сезона перво-
очерёдность делится надвое: завод и 
дети. При подготовке лагеря всё обо-
рудование было тщательно провере-
но, но техника имеет свойство выхо-
дить из строя, и раз уж мы приехали, 
то осмотрели все приборы, – объясня-
ет тщательную инспекцию Борис Ива-
нович.

Борис Стариков 13 лет трудится в 
цехе № 49, а когда-то... В то время, как 
его сверстники грезили полётами в кос-
мос или кругосветными путешествиями 
на огромных кораблях, он точно знал, 
что его профессия будет вполне при-
землённой. После школы Борис выбрал 
Сибирский металлургической институт 
имени Серго Орджоникидзе, поступив 
на курс «Металлургия стали». Благо-
даря военной кафедре, по окончании 
учебного заведения стал офицером 
запаса и по распределению попал в 
Нижний Тагил. Работал мастером в мар-
теновском цехе Нижнетагильского ме-

таллургического комбината. Однажды 
друг пригласил на день рождения. Тор-
жество стало знаковым в его судьбе – 
он познакомился со своей будущей же-
ной Верой. Девушка оказалась родом 
из Верхней Салды. Побывав в гостях, 
коренной сибиряк буквально влюбился 
в небольшой уральский городок. 

– Красивый, уютный, но больше по-
нравились люди. Открытые, добрые, 
искренние. Они с таким увлечением рас-
сказывали о своём заводе. Пригласили 
меня работать, и я согласился, – вспо-
минает Борис Стариков.

С 1986 года Борис Иванович считает 
себя салдинцем. Поначалу устроился в 
цех № 32 и стал работать плавильщи-
ком на участке сборки. Но через два с 
половиной года вновь круто изменил 
судьбу, поменяв «горячую» специаль-
ность на полную противоположность.

– Один хороший знакомый предложил 
мне попробовать себя в роли слесаря по 
ремонту холодильных установок. Ког-
да получше познакомился с этой про-
фессией, она мне очень понравилась.

Так Борис Стариков оказался в 
команде заводских Дедов Морозов – 
людей, отвечающих за работоспособ-
ность холодильного оборудования на 
ВСМПО. Попал в слаженный, дружный 
коллектив, в котором трудились насто-
ящие профессионалы. 

– Василий Смык, Анатолий Сафро-
нов, от них перенимал опыт работы, 
они преподали мне первые уроки ма-
стерства. 

В его трудовой книжке несколько 
записей о переводе: цех № 8, цех № 49, 
ООО «ВСМПО-Энергомонтаж» и снова 
49-й. Подразделения менялись, служба 
оставалась прежней. 

– Когда-то она насчитывала не один 
десяток специалистов, сегодня вместе 
со мной четыре человека: Игорь Парка-
чёв, Игорь Шашкин – электромеханики 
и слесарь-ремонтник Сергей Пузырьков.

Ответственный, уравновешенный, 
думающий мастер Стариков умеет 
чётко сориентироваться в ситуации и 
точно распределить роли, чтобы лю-
бая задача стала по плечу его бригаде. 
А объектов для заботы хватает: это и 
кондиционеры великого множества 
моделей и фирм-производителей, с 

особенными системами подключения, 
и аппараты газированной воды, и холо-
дильники, от бытовых до промышлен-
ных.

– Работаем с чиллерами – большими 
промышленными установками для ох-
лаждения жидкости, обслуживаем кон-
диционеры на мостовых кранах и уста-
новки для охлаждения оборудования на 
станках, так что скучать нам просто 
некогда, – перечисляет круг обязанно-
стей своей команды Борис Иванович. 

Есть в карте заявок и постоянные 
клиенты.

– Наиболее часто приходится вы-
езжать в цехи № 21, 37 16, 22 и 32. Там 
очень много холодильного оборудова-
ния. Где много горячего металла, там и 
охлаждения больше требуется.

Зачастую специалистам команды 
Старикова приходится выезжать к па-
циентам, которые находятся далеко за 
территорией ВСМПО.

– Гостиница «Престиж», оборудова-
ние цехов № 29 и 60 тоже зона нашей 
ответственности. Для консультации  
нас приглашают и в детский лагерь 
«Лесная сказка».

О своей мастерской должности Бо-
рис Стариков нередко шутит, говоря, 
что теперь он только машет руками и 
раздаёт поручения. Однако, его колле-
ги знают, что в любой момент он готов 
включиться в работу, если того требует 
ситуация. 

– Борис – мужик опытный и дельный, 
когда только пришёл в службу, вникал 
во всё, очень быстро освоил новую спе-
циальность. Учился у других, учился 
сам, теперь любую сложную ситуацию 
по полочкам разложит и обязательно 
найдёт самое оптимальное, иногда 
единственно верное решение, – расска-
зывает Сергей Пузырьков.

– Борис Иванович никогда без дела не 
придирается. Всё размеренно, но если 
повысил голос, значит, всем надо со-
браться, задание особое, – добавляет 
Игорь Паркачёв. Игорь самый молодой 
в этой бригаде 49-го, но уже чувствует 
себя неотъемлемой частичкой этого 
небольшого, но очень востребованно-
го на ВСМПО коллектива.

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

лиКвидировать 
неисПравность 
и Победить 

Пальцы ловко перебирают 
провода, рука автоматически тя-
нется за инструментом, выбирая 
нужный из комплекта. Несколько 
движений, и на панели загорается 
индикатор, а это значит, что неис-
правность в схеме удалена и при-
бор работает в штатном режиме, 
задание выполнено. Задание на 
конкурсе профессионального ма-
стерства среди электромонтёров 
цеха № 29 ВСМПО.

Для подразделения, в котором тру-
дятся всего 12 человек данной спе-
циальности, провести турнир только 
для молодых специалистов довольно 
проблематично, поэтому попробо-
вать свои силы предложили всем же-
лающим, без возрастных ограниче-
ний. Но всё-таки хотелось привлечь, 
прежде всего, молодёжь. 

Молодых электромонтёров в цехе 
трое: Алексей Стариков, Сергей Ни-
колаев и Сергей Бендарчик. Все они 
пришли в 29-й примерно в одно вре-
мя – в конце 2014 года. 

– Мы считаем большой удачей, 
что эти молодые специалисты 
пришли к нам в цех после окончания 
Нижнесалдинского профессионально-
го училища, – рассказывает старший 
электрик цеха № 29 Эдуард Шевчук. 
– Большая часть наших электромон-
тёров – люди опытные, стажисты. 
Когда уходят на пенсию, найти за-
мену очень сложно. А тут нам повез-
ло. Именно с приходом молодёжи два 
года назад мы решили возобновить 
цеховые конкурсы профессионального 
мастерства. На заводские конкурсы 
периодически заявляются специали-
сты нашего цеха, однажды даже элек-
тромонтёр 29-го Дмитрий Голубцов 
стал победителем и отправился на 
областные соревнования. 

Нынешний конкурс хоть и прово-
дился не впервые, всё же имел свои 
отличия: в прошлом году за основу 
взяли задания заводского конкурса, 
а в этом практическую часть решили 
сформулировать иначе. 

– Мы предложили соревнующимся 
разобраться в схеме, которая наи-
более часто встречается в работе 
электромонтёров именно нашего 
цеха. Это схема управления электро-
приводом задвижки или затвора, там 
концевые выключатели, световая 
сигнализация, кнопки и прочее. Кон-
курсантам необходимо найти в ней 
неисправность и устранить её за 
определённое время, – уточнил Эду-
ард Ростиславович. 

Справиться с практическим за-
данием конкурсантам необходимо 
было за 30 минут. Если они устраняли 
неисправность раньше, то за каждые 
неиспользованные 10 минут добав-
лялся один призовой балл. 

На теоретическом этапе всем, кто 
решил испытать себя, были предло-
жены 20 вопросов, за ответы на кото-
рые можно было набрать до 63 очков. 

К сожалению, максимальный балл 
не удалось набрать ни молодым 
электромонтёрам, ни специалистам-
стажистам. Лучший результат среди 
молодых работников в теоретиче-
ском туре – 44 балла – показал Алек-
сей Стариков. В итоге именно он стал 
победителем конкурса среди моло-
дёжи. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

корпоративные будни
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кадры решают всё!школа № 1: большая перемена 

Место для оберега 
Пришло время принять решение о размещении скульптуры поэта

Сплошной металлический забор 
ещё вчера окружал территорию шко-
лы. Сегодня сквозь новую изгородь 
любой житель города может увидеть 
выстроенное здание пушкинской. В 
том, что строительство школы вы-
шло на финишную прямую, убедился 
и министр строительства Свердлов-
ской области Сергей Бидонько, по-
бывавший на объекте в четвёртый 
раз. 

– Видна активная динамика, – кон-
статировал Сергей Юрьевич. 

Динамика, действительно, про-
слеживается повсюду. Заканчивается 
чистовая отделка классных комнат и 
коридоров. Осталось дело за малым – 
покрасить стены, уложить напольную 
плитку и линолеум. Преображаются и 
санитарные комнаты. 

Особое внимание – благоустройству 
территории. В ближайшее время стро-
ителям необходимо уложить 3,5 тысячи 
квадратных метров тротуарной плитки 
и заасфальтировать заезд на террито-
рию школы. Одновременно с этим идёт 
благоустройство стадиона. 

– Комплекс стадиона включает в 
себя поле с травяным покрытием, во-
лейбольную и баскетбольную площад-
ки, систему освещения по периметру. 
Черновой процесс завершён, готовимся 
к асфальтированию беговой дорожки 
с резиновым покрытием, – рассказал 
Андрей Мохов, генеральный директор 
компании «Трест 88».

Во время визита областного мини-
стра, кроме строительно-монтажных 
работ, обсуждались и вопросы финан-
совые. Как заверил Андрей Мохов, за-
держек с оплатой выполненных работ 
нет, а это значит, что препятствий для 
открытия школы уже 1 сентября нет. До 
15 августа должны быть завершены все 
строительные работы. 

– Сроки контракта сокращены, но 
на качество возведения школы это не 
повлияет, – заверило областное на-
чальство. – Объект контролируется 
государственным строительным над-
зором. Если вдруг работы по каким-то 
причинам будут выполнены некаче-
ственно, они не будут приняты и опла-
чены. Как и на любом объекте, есть 

гарантийные сроки, во время которых 
подрядчик устраняет неполадки за 
собственный счёт. Думаю, что, в пер-
вую очередь, самому подрядчику невы-
годно делать что-то некачественно. 

Каждый день бывают на главной стро-
ительной площадке нашего города и гла-
вы Верхнесалдинского городского окру-
га, чтобы контролировать ход возведения 
нового здания пушкинской школы, до 
открытия которой осталось чуть меньше 
двух месяцев, и решить массу важных во-
просов, таких, например, как установка 
памятника Пушкину – и символа, и обере-
га Первой школы. 

Вариантов установки и обновления 
изваяния поэта несколько. Но главы 
и руководство школы решили не раз-
глашать принятое решение – пусть это 
будет первосентябрьским сюрпризом. 
Однако, Константин Ильичёв уверен, 
что место и скульптура порадуют и пе-
дагогов, и учащихся, и родителей. По-
живём – увидим, тем более что ждать 
осталось недолго. 

Марина СеМёНОВА 

15 Красных 
диПлоМов

В конце июня Верхнесалдинский 
авиаметаллургический техникум 
чествовал своих выпускников. Но 
перед тем как получить заветный 
диплом, каждый студент прошёл 
путь испытаний: защита реферата 
по итогам производственной прак-
тики, сдача квалификационного 
экзамена, предварительная за-
щита дипломного проекта, защита 
дипломного проекта... – и всё это 
за один месяц. Но все 128 ребят вы-
держали испытания достойно, а 15 
из них окончили техникум с крас-
ными дипломами. 

Квалификационные экзамены в 
техникуме стартовали 18 мая. Пер-
выми отчитывались по полученным 
за четыре года знаниям студенты оч-
ного отделения группы «Обработка 
металлов давлением». Сначала вы-
пускники представили отчёт о произ-
водственной практике, затем решали 
экономические и технологические 
задачи. А в третий, заключительный 
экзаменационный день, выпускники 
самостоятельно разрабатывали тех-
нологический процесс изготовления 
холоднокатаных и горячекатаных ли-
стов, бесшовных труб и рельсов.

Абсолютными отличниками по ито-
гам квалификационных экзаменов 
стали Кира Ершова, Дарья Семичева 
и Кирилл Сарафанов из группы ОМД-
483, Екатерина Мамонтова и Иван Та-
расов из группы ОМД-484, Аля Исаева, 
Татьяна Бортникова, Инна Ермолаева 
и Юлия Рожина из группы ОМД-518. 

В предзащите и защите дипломных 
проектов педагогов техникума пора-
довали выпускники дневного отделе-
ния Илья Коновалов и Артём Науруз-
баев. 

Нельзя не отметить успехи вы-
пускников очно-заочного отделе-
ния группы «Техническая эксплуата-
ция электрического оборудования» 
(ТЭЭО-502), защитивших дипломные 
проекты на «отлично» – Валентина Са-
винова и Андрея Зайцева. Золотыми 
можно назвать выпускников из груп-
пы «Технология машиностроения» 
(ТМ-516) Андрея Важенина и Дмитрия 
Кудрявцева, подготовивших отлич-
ные дипломы. 

14 июня в авиаметаллургическом 
техникуме была проведена независи-
мая экспертиза дипломов Министер-
ством общего и профессионального 
образования Свердловской области. 
Экспертом была назначена Наталья 
Гриценко, заместитель директора по 
учебно-производственной работе 
Нижнетагильского техникума метал-
лообрабатывающих производств и 
сервиса. 

Наталья Владимировна отметила, 
что для анализа профессиональной 
готовности выпускников нашего тех-
никума используются эффективные 
критерии и инструменты, что даёт 
возможность объективно оценивать 
уровень подготовки выпускников. 

Сейчас в техникуме вступила в 
свою активную стадию программа 
приёма выпускников салдинских 
школ (с 9 по 11 класс), а также всех 
желающих повысить свою квалифи-
кацию по очной и очно-заочной фор-
ме обучения. 

Василий ШИРЯеВ, 
заместитель директора 

Верхнесалдинского 
авиаметаллургического техникума

18 сентября – выборы

о расценках на изго-
товление и размещение 
рекламы для целей про-
ведения предвыборной 
агитации зарегистри-
рованных кандидатов, 
избирательных объ-
единений, участвующих 
в выборах  депутатов 
Государственной Думы 
Федерального Собрания 
Российской Федерации 
нового созыва, а также 
кандидатов в депутаты 
Законодательного Со-
брания Свердловской 
области: 

– полоса в газете «Но-
ватор» (чёрно-белая) – 
35 000 рублей;

– полоса в газете «Но-
ватор» (полноцвет) – 
42 000 рублей;

– трансляция готовой 
политической рекламы в 
ТВ-выпусках – 3 000 рублей 
за минуту;

– изготовление реклам-
ного ролика – 21 000 рублей 
за минуту.

Расценки на изготов-
ление и размещение 
рекламы для целей про-
ведения предвыборной 
агитации кандидатов, из-
бирательных объедине-
ний, участвующих в вы-
борах депутатов Думы 
городского округа Ниж-
няя Салда:

– полоса в газете «Но-
ватор» (чёрно-белая) – 
20 000 рублей;

– полоса в газете «Нова-
тор» (полноцвет) – 30 000 ру-
блей;

– трансляция готовой 
политической рекламы в 
ТВ-выпусках – 2 000 рублей 
за минуту;

– изготовление политиче-
ского рекламного ролика – 
11 000 рублей за минуту.

РАСцеНКИ НА ПОлИТИЧеСКУю РеКлАМУ 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА извещает Медиахолдинг «Квант» извещает

о расценках на изготов-
ление и размещение рекла-
мы для целей проведения 
предвыборной агитации 
кандидатов в депутаты Го-
сударственной Думы Феде-
рального Собрания Россий-
ской Федерации, депутатов 
Законодательного Собрания 
Свердловской области, депу-
татов Думы городского окру-
га ЗАТО Свободный, главы 
городского округа ЗАТО Сво-
бодный, а также депутатов 
Думы городского округа Ниж-
няя Салда:

Изготовление видео (1 сек.): 
Заставка: 150 руб. / Анимиро-

ванная заставка: 250 руб. 
Видеоролик: 350 руб. / Сю-

жет: 100 руб.
Изготовление аудио (1 сек.): 
Объявление: 150 руб. / Ро-

лик: 300 руб. 
Изготовление баннеров: 

1 500-2 500 руб.
Размещение ролика первым 

в блоке (на неделю) – 1 500 
рублей.

Размещение на ТВ (52 твк / 
44 твк)

Время выхода в эфир 06.00-
19.00; 23.00-02.00 – 1 секунда – 
40 рублей, 19.00-23.00 – 1 секун-
да – 60 рублей.

Размещение на радио (ев-
ропа+ 102,6/ Квант 103,3/ Рус-
ское 103,9)

время выхода в эфир 06.00-
22.00 – 1 секунда – 20 рублей.

Портал vskvant.ru
Ссылка на сайт партии/кан-

дидата – 500 рублей/неделя
Размещение новости на глав-

ной странице – 2 500 рублей.
Баннер 1 (1140*400) – 

3 000 рублей/неделя
Баннер 2, 3, 4 (270*270) – 

2 000 рублей/неделя
Баннер 5 (300*300) – 1 500 ру-

блей/неделя
Баннер 6 (870*110) – 2 000 ру-

блей/неделя
Объёмные скидки: от 30 000 

– 5 %, от 40 000 – 7 %, от 50 000 – 
8 %, от 60 000 – 10 %, от 70 000 – 
12 %, от 80 000 – 15 %, от 90 000 
– 17 %, от 100 000 – 20 %
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Видимо, ремонт плотины начался в понедельник или 13 числа

там, где мы живём

Наконец-то большая вода ушла, 
и летняя погода благоприятствует 
ремонтным работам на Верхнесал-
динском гидросооружении, которые 
уже почти три года ведёт организа-
ция «ИнвестУралСтрой» из Перво-
уральска. Появилась информация о 
новом сроке завершения работ: под-
рядчики собираются сдать объект в 
августе, уточним, в августе 2016 года. 

Из водобойного колодца удалось 
откачать воду, правда, ценой пяти сож-
жённых насосов, которые сутками ра-
ботали под нагрузкой. Высота колодца 
почти семь метров. Чтобы его осушить, 
пришлось выкачать 5,5 тысяч кубов 
воды. 

– От непрерывной работы и перепа-
да напряжения насосы «летели» один за 
другим, – обрисовал ситуацию Иван Ка-
шин, мастер «ИнвестУралСтрой». – Ког-
да воду откачали, на дне водобойного 
колодца обнаружили остатки метал-
лической трубы метрового диаметра, 
той, что паводком смыло. 

Сейчас разрезаем её сваркой на 
части и вытаскиваем на берег ав-
токраном «Днепр». Труба больше не 
пригодится, увезём её двумя КрАЗами, 
чтобы не мешалась. Также освобож-
даем дно от породы, которую туда 
нанесло бурлящим потоком. Потом 
его забетонируем и выйдем на стены, 
в правую сторону мы уже одну карту 
залили. Карта – это опалубка опреде-
лённой площади. 

На прошлой неделе плотину посети-
ли директор «ИнвестУралСтрой» Вла-
димир Задворнов, начальник участка 
Виктор Никитин и главный инженер 
«ИнвестУралСтрой» Александр Зуев. 
Так как ремонт объекта неимоверно за-
тянут по времени, расставляли приори-
теты, обсуждали, что в первую очередь 

необходимо сделать. Расчёты параме-
тров водобойного колодца – его длина, 
глубина и толщина – известны, теперь 
теорию надо воплотить на практике.

– Даст Бог, в июле закончим, хотя 
страшно загадывать, вчера прогноз 
смотрел, вроде 30 градусов, но дожди 
и град по области обещают, что кому 
достанется...

Рассказав о состоянии дел на гидро-
сооружении, Иван Кашин озвучил ещё 
одну проблему:

– Затворы плотины – в аварийном 
состоянии, воду не держат. Направля-
ющие ролики уже давным-давно заржа-
вели, как их до нас эксплуатировали и 
почему не чинили – загадка. Я затвор 
поднимаю, а опустить его не могу, при-
ходится поднимать до самого верха и 
ронять вниз (редуктор, бедолага, вот-
вот разлетится). А в правилах по экс-
плуатации написано, что я его должен 
плавно поднять и плавно опустить. 
Такого у нас не происходит. 

Чтобы осушить водобойный коло-
дец, в ситуации, когда затворы полно-
стью не перекрывают воду, подряд-
чикам приходится мешками с глиной 
забивать щели, герметизировать их 
дёрном и полиэтиленовой плёнкой. 

Эксплуатирующая организация на-
правила письмо муниципальным вла-
стям и отдала сметы: по подсчётам, ре-
монт одного затвора обойдётся почти в 
миллион рублей. 

Чтобы быть объективными, «Нова-
тор» отправился в администрацию уз-
нать, входила ли замена направляющих 
роликов в перечень ремонтируемых 
объектов. Вот что рассказала главный 
специалист по экологии Лариса Семко-
ва, курирующая вопрос капитального 
ремонта плотины:

– Ремонт затворов, к сожалению, 

не вошёл в проектно-сметную доку-
ментацию, мы тогда решили повре-
менить с данными работами, потому 
что сделать надо было много, а время 
ограничено. Сейчас, из-за того, что 
«ИнвестУралСтрой» протянул с ре-
монтом и не уложился в отведённое 
время, мы лишились поддержки финан-
сирования области. Министерство 
нам отказало в этом году. Напомню, 
ремонт плотины обошёлся в 60 милли-
онов рублей: 10 % – средства из местно-
го бюджета, остальные – из областно-
го и федерального. 

Деньги подрядчик получил сполна, но 
вместо того, чтобы закончить рабо-
ты в августе 2014-го, объект до сих пор 
не сдан, а ведь уже 2016-й перевалил за 
середину. 

Сейчас «ИнвестУралСтрой» моти-
вирует тем, что правый затвор плохо 
работает, а до этого им якобы ВСМЗ 
воду не давал спускать до нужного 
уровня, они уже специально и тендер 
выиграли, чтобы самим эксплуатиро-
вать гидросооружение, чтобы никто 
не мешал регулировать открытие-за-
крытие затворов... Какие ещё причины 
придумают? Срок сдачи плотины обо-
значили 14-м августа. Но такой рас-
клад нас не устраивает, потому что 
заключён ещё один контракт по введе-
нию в эксплуатацию гидросооружения и 
контракт срывается. 

В общем, эта песня хороша, начинай 
сначала. Пока мы искали истину, пош-
ли дожди, опять пришлось спускать 
из пруда воду, и водобойный колодец 
вновь наполнился до самых берегов. 
Осушать его в который раз начнут по-
сле дождей тремя новыми насосами, 
если не сожгут.., и если снова не пойдут 
дожди...

Наталия КОлеСНИЧеНКО

Песня про белого бычка
новости 

Корт Приедет 
из татарстана 

Генеральный директор Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА Михаил 
Воеводин утвердил проектное 
решение нового ледового корта, 
который смонтируют на стадионе 
«Старт» специалисты строитель-
ной фирмы из Татарстана.

Напомним, что проект капитально-
го сооружения, который предлагался 
ранее, не подходил под салдинские 
условия. После анализа информации 
об имеющихся подобных спортив-
ных объектах, решили остановиться 
на популярном у северян каркасно-
тентовом сооружении. Его строители 
смонтируют над имеющейся ледовой 
площадкой. 

На сегодня в Набережных Челнах 
уже приступили к комплектации ме-
таллоконструкций под корпоратив-
ный заказ. Вес составляющих основы 
корта – 30 тонн. Чтобы доставить их в 
Верхнюю Салду, будет задействова-
но порядка десяти фур. Что касается 
сроков, то, по прогнозам руководства 
предприятия «ВСМПО-Строитель 
(УКС)», к монтажу конструкций и тента 
подрядчики, уже получившие аванс, 
приступят через месяц. Демонтаж 
старого купола, который, скорее все-
го, продадут на вторичном рынке, бу-
дет осуществлён в конце июля.

 

Кинозал 
ПоЧти обновилсЯ

30 июня кинотеатру «Кедр» ис-
полнилось полвека. Официальная 
часть юбилея кинозрелищного уч-
реждения прошла в обновлённом 
зале № 2.

Юбилейный день рождения верх-
несалдинского кинотеатра удачно 
совпал с годом российского кино, в 
течение которого «Кедру» представи-
лась возможность реализовать грант 
на 5 миллионов рублей на условиях 
софинансирования. Верхнесалдин-
ская Дума выделила дополнительно 
полтора миллиона рублей на приоб-
ретение новых кресел, а также сред-
ства на ремонт зала. 

Здесь покрасили стены, обновили 
сцену, которая служила раньше ме-
стом торговли. По условиям предо-
ставления гранта, все строительные 
работы должны были завершиться 
до 1 июня, чтобы в первый день лета 
салдинцы смотрели фильмы в форма-
те 3D. Но ремонт и поставка обору-
дования затянулись, и дата открытия 
кинозала сдвинулась на месяц. 

Именины «Кедра» и открытие зала 
прошли в семейной обстановке. Ки-
нозрелищное учреждение поздрав-
ляли бывшие сотрудники кинотеатра, 
находящиеся на заслуженном отдыхе, 
и друзья. Выступления артистов и 
речи приглашённых гостей сопрово-
ждались презентационными ролика-
ми на новом оборудовании. 

На фоне торжественных речей об 
обновлённом кинозале, диссонансом 
выглядели протечки и дыры в потол-
ке зала. Печально выглядит и входная 
группа. По словам директора «Кедра» 
Сергея Голубкина, здание кинотеатра 
старое и требует отдельного ремонта 
кровли и дополнительных вложений. 
Подлатать потолок изнутри и улуч-
шить его эстетический вид к празднич-
ному событию не получилось... 

Вернёмся к теме «Кедра» в одном из 
августовских выпусков «Новатора».
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ЩЕБЕНЬ, ШЛАК,
ОТСЕВ, ПЕСОК
от 5 до 50 тонн

Услуги погрузчика
8 909 00 444 20
8 912 201 60 70

ЩЕБЕНЬ, ОТСЕВ,
ПЕСОК, ШЛАК, ОПИЛ

ЗИЛ 6 тонн
908 915 52 12,
950 659 02 62,
929 222 50 07

ВНИМАНИЕ!
В связи с возникновением аварийной ситу-

ации на центральном водопроводе холодного 
водоснабжения Ду700, с 20.00 12 июля до 08.00 
13 июля будут проводиться ремонтные работы 
с прекращением подачи холодной воды.

•	 1-комн. кв., Н. Тагил, на квар-
тиру в В. Салде. Тел. 9041648418

•	 2-комн. кв., Н. Стройка, хор. 
ремонт, на 2-комн. кв. в городе, с 
моей доплатой. Тел. 9086356597

•	 3-комн. кв., 72,8 м2, на две 
1-комн. кв. или 1-комн. и малосе-
мейку. Тел. 9506374259

•	 4-комн. кв. на 2-комн. кв. 
или продам. Тел. 9506503298

•	 Комната в 3-комн. малонасе-
лённой кв., Екатеринбург (центр), 
18,3 м2, кладовка в прихожей, чи-
стая, светлая, возможна продажа 
с мебелью, 1 млн 350 т. руб. Тел.: 
9655229202, 9630408729

•	 Комната, общ. № 4. Тел. 
9089156300

•	 1-комн. кв., К. Маркса, 9, 2 эт. 
Тел. 9506316186

•	 2-комн. кв., Воронова, 2/2, 
3 эт., комн. изолиров., 1 млн 500 т. 
руб. Тел. 9506435639, Изабелла

•	 2-комн. кв., 44 м2, 1 эт., с/б. 
Тел. 9321172206 

•	 2-комн. кв., Спортивная, 
14, 48 м2, 2 эт., с/п, ремонт. Тел. 
9049807116

•	 2-комн. кв., Восточная, 19. 
Тел.: 9536055420, 9617681251

•	 2-комн. кв., Н. Стройка, 
Строителей, 5, 42,6 м2, газ, х/г вода, 
счётчики на газ, тёплая, неболь-
шой ремонт на кухне и в ванной. 
Тел. 9049814622

•	 2-комн. кв., Н. Салда, Фрун-
зе, 119, 36,5 м2, 1 эт., б/б, тёплая. 
Тел.: 9506305175, 9002035217

•	 2-комн. кв., Басьяновский, 
1 эт., окна высоко, 350 т. руб., торг. 
Тел. 9068097391

•	 3-комн. кв., кирпичн. дом, 1 
эт., 51 м2, окна высоко (с решётка-
ми), двери двойные, домоф., мож-
но подключ. Интернет, 1 млн 850 т. 
руб. Тел. 9089066271

•	 3-комн. кв., Воронова, кир-
пичн. дом, 1 эт., 58 м2, тёплая. Тел. 
9538285191

•	 3-комн. кв., Устинова, 5, 
2 эт., 69,4 м2, без ремонта. Тел. 
9506360933

•	 3-комн. кв., Никитино, 64 м2, 
комнаты раздельно, нов. сантехни-
ка, с/п, ост. лоджия, рядом школа, 
д/сад, магазин. Тел. 9527421326

•	 Дом, Свердлова, 94, 31,4 м2, 
печн. отоплен., летн. водопров., 
баня, хлев, мастерская, уч. 900 м2, 1 
млн 700 т. руб., или обмен на квар-
тиру. Тел.: 9002008410, 9501955651

•	 Дом, Ур. Добровольцев, 
жилой, газифицирован, скваж., 
отопление, г/х вода, уч. 9 сот. Тел. 
9501923217

•	 Срочно! Дом (нежилой), 
Н. Салда, Фрунзе, 34, под стро-
ительство, 500 т. руб., торг. Тел. 
9068100059

•	 Дом, Красноармейская, 83, 
41,3 м2, газ, уч. 14 сот., треб. ремон-
та. Тел.: 9655032631, 9521434984

•	 Дом, Красноармейская, 158, 
нежилой, без отоплен., 6 сот., доку-
менты оформлены, 700 т. руб., торг. 
Тел. 9527376065

•	 Дом, Урицкого, 179, баня, га-
раж, теплица. Тел. 9164298896

•	 Гараж, напротив маг. «Уют», 
4,3 х 6,3 м, нов. ряд, ворота на 
поле, оштукатурен, побелен, 
пол бетониров., с/я, погреб. Тел. 
9220398024

•	 Гараж, р-н шк. № 3, с/я, 
погреб, 24 м2, всё в собственно-
сти, пол бетонирован, крыша не 
протекает, 179 т. руб., торг. Тел.: 
9043829829, 9045463059

•	 Гараж, кварт. «Строитель» (у 
стол. «Восточная»), уч. № 222. Тел. 
9090276685, Людмила

•	 Гараж, кварт. «Строитель», 
Спортивная, погреб, ворота высо-
кие. Тел. 9222911109

•	 Земельный участок, Чкало-
ва, 31, 12,93 сот. Тел.: 9634422272, 
9097020003

•	 Земельный участок, 
Орджоникидзе (на выезде из горо-
да), 14 сот., документы готовы. Тел. 
9501903089

•	 Земельный участок, 
Орджоникидзе (на выезде из горо-
да), 6 сот., торг. Тел. 9041680143

•	 Участок в к/с № 12 на бере-
гу реки (для отдыха), 2-эт. дом,  
баня, гараж. Тел. 9068056600

•	 Участок в к/с № 3 (за совхо-
зом), деревянный домик, без 
бани, выход на берег пруда. Тел. 
9506541848

•	 Участок в к/с № 4, 7 сот., бре-
венчат. дом, баня. Тел.: 9536055420, 
9617681251

•	 Участок в к/с № 12. Тел. 
9501998459

•	 TOYOTA Passo, 06 г., прав. 
руль, автомат, сост. отличное, 200 т. 
руб., торг (в связи с отъездом). Тел. 
9530095057

•	 HYUNDAI Accent, 07 г., свет-
ло-бежевый, сигнал. Star Line А6, 
V 1.5 L, 5 МКПП, кондиц., 4 ЭСП, эл. 
привод зерк. с подогревом, 1 хоз., 
183 т. км, зимн. рез. на дисках. Тел. 
9090091428

•	 HYUNDAI Accent, 08 г., 49 т. 
км. Тел. 9086354923

•	 МОСКВИЧ-2141, 94 г., 15 т. 
руб. Тел. 9086374742

•	 ИЖ-2126, 03 г., ГБО Lova-
to, фаркоп, сигнал., есть недочё-
ты по кузову, 33 т. руб., торг. Тел. 
9676383100

•	 ГАЗель-2705, 98 г., цельно-
металлическ., 7 мест, 80 т. руб. Тел. 
9086374742

•	 ООО «Нижнесалдинское» 
реализует: трактор К-700, 250 т. 
руб.; трактор Т-150, 100 т. руб.; 
трактор ЗТМ-62Л, 200 т. руб. Тел. 
9126176681

•	 Дрова (колотые). На-
воз. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527336717

•	 Дрова сухие, колотые (оси-
на, сосна). Доставка а/м ГАЗель. 
Тел. 9527430125

•	 Пиломатериал: обрезная 
доска, брус, в наличии и под заказ. 
Тел. 9506514567

•	 Доска обрезная и необрез-
ная, брусок, штакетник в наличии 
и под заказ, опил в мешках. Воз-
можна доставка. Тел. 9045464984

•	 Опил валом и в мешках. До-
ставка а/м ГАЗель. Тел. 9536041161

•	 Щебень горный, шлако-
вый; отсев, бут, скала, грунт, гли-
на влагостойкая, земля, торф, 
навоз, перегной, граншлак; пе-
сок речной, строительный, се-
ро-зелёный, чёрный жжёный. 
Фасовка. Доставка. Выгодно 
и быстро. Сайт: КСАР.РФ. Тел. 
9126200522

•	 Щебень, песок, отсев, ска-
ла, бут, земля, торф. Доставка а/м 
КамАЗ 10 т. Без выходных. Недоро-
го. Тел. 9292189535

•	 Щебень горный и шлако-
вый все фракции, песок, отсев, бут, 
скала, торф, земля. Доставка а/м 
КамАЗ 10-13 т. Без выходных. Не-
дорого. Тел. 9120419096

•	 Щебень, отсев, песок, 
бут. Горный и шлаковый. Любой 
фракции. Доставка а/м ЗИЛ 5-6 
т. Недорого. Без выходных. Тел. 
9826505880

•	 Земля, торф, навоз, перег-
ной, глина; граншлак, бут, ска-
ла, щебень, отсев, песок строи-
тельн., речной, чёрный. Быстро 
и недорого. Тел. 9826170150

•	 Навоз куриный с опилом, в 
мешках и россыпью. Дрова коло-
тые. Тел. 9502035136

•	 Профнастил кровельный  и 
на забор, оцинк., разноцветный, 
длина до 6 м, возможна нарезка 
в размер. Арматура. Керамзит. 
Отсев, песок, щебень (семечка). 
В мешках. Уголок, трубы б/у. 
Шлакоблок разный. Плоский 
шифер на грядки. Цемент. Сет-
ка кладочная. Тел.: 9028734226, 
47-666

•	 Кровать массажная «Ну-
га-бест»; стол письмен. 2-тумб., 
тёмный полиров., пр-во Польша; 
тумба под ТВ и видео; тумба с си-
деньем д/прихожей; морозильн. 
камера «Бирюса». Тел. 9089066271

•	 Стенка, пр-во Екатеринбург, 
4 м; прихожая; ТV большой и TV 
маленький; трюмо. Всё б/у, сост. 
хор. Тел. 9089284668

•	 Шуба мутоновая (острогана), 
цвет «графити», р-р 56-58, немного 
б/у, 30 т. руб., торг. Тел. 9068100059

•	 Платье свадебное, р-р 56-
58, сост. отличное, 6 т. руб. (подъ-
юбник на кольцах в подарок). Тел. 
9068100059

•	 Молоко, сметана, творог, 
сливки, всё свежее. Доставка до 
подъезда, сада. Тел. 9097065569

•	 ООО «Нижнесалдинское» 
реализует: блок ДСК, 20 т. руб.; 
трубы б/у Ф-159, 320 руб. пог. м; 
Ф-219, 420 руб. пог. м; 2-комн. кв., 

благоустроенная, 600 т. руб. Тел. 
9126176681

•	 Телята, бычки, тёлочки раз-
ных возрастов. Возможна достав-
ка. Тел. 9049840033

•	 Два козлика и две козочки, 
возраст 1,5 мес. Тел. 9826329614

•	 Поросята мясной породы, 
возраст 3 мес. Тел. 9030832535

•	 Обращаемся за помощью 
к ответственным людям с до-
брым сердцем! Подобрали в 
лесу взрослого кота, его выки-
нули из машины, как ненужную 
старую вещь. Кот кастрирован, 
очень ласковый. Желательно 
взять в дом. Тел.: 9089113018, 
9632725515

•	 Аккумуляторы б/у, дорого. 
Тел. 9506514567

•	 Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и sms-
баннеров. Настройка Интерне-
та, Wi-Fi и LAN. Сборка новых 
компьютеров и модернизация 
старых. Доверяйте специали-
стам. Быстро, качественно, не-
дорого. Тел. 9221040655

•	 Ремонт компьютеров и ноут-
буков. Быстро, качественно, недо-
рого. Выезд на дом бесплатно. Тел. 
9506419062

•	 Агентство «Золотая рыб-
ка». Ведущие на свадьбы, юби-
леи, торжества. Живой вокал. 
Музыка.  Фото. Видео. Тел. 
9501927939

•	 Сварю гаражные воро-
та, козырьки, качели, другие 
металлоконструкции. Закручу 
вашу трубу в декоративную ко-
сичку. Тел. 9536032239

•	 Парикмахерская «Ollin»: 
женская стрижка 300-400 руб., 
причёски до 1 т. руб., окра-
шивание тон в тон. Пенсионе-
рам скидки: стрижка 200 руб. 
Энгельса, 81/3. Запись по тел. 
9028795177, Анастасия

•	 Бесплатный вывоз старой 
бытовой техники, газовых плит, ба-
тарей и др. металлолома. Очистка 
гаражей и дворов от металлолома. 
Тел.: 9045464984, 9000423363

•	 Сварю печь для бани, гара-
жа, мангал. Любые сварочные ра-
боты. Качество гарантирую. Тел.: 
9041656879, 9041677879

•	 Муж на час. Выполню ра-
боты в квартире, частном доме, 
сантехработы, восстановление 
покрытия ванн и т.д. Опыт рабо-
ты. Качество. Тел.: 9041656879, 
9041677879

•	 Ремонт холодильников лю-
бой сложности на дому. Монтаж 
кондиционеров. Заправка а/м 
кондиционеров. Гарантия. Тел.: 
9521406754, 5-19-45, Вячеслав

•	 Натяжные потолки. Франция, 
Германия, Россия. Двухуровневые, 
тканевые, спайка, 3D-потолки. От 
200 руб./м2. Установка люстры в 
подарок. Тел. 9022777768

•	 Бригада профессиональных 
кровельщиков выполнит ремонт 
кровли гаражей, 300 руб./м2, мате-
риал наплавляемый бикрост или 
по желанию заказчика. А также ре-
монт садовых домиков, коттеджей. 
Работаем с любым материалом: 
шифер, ондулин, профлист и т.д. 
Короткие сроки, качество, скидки. 
Тел.: 9221677223, 9122495067

•	 Отделка квартир: маляр-
ные, плиточные, плотницкие ра-
боты. Приемлемые цены. Тел. 
9827152791

•	 Все виды сантехнических 
работ. Вывод канализации из 
домов и коттеджей. Устройство 
септиков и выгребных ям. Дого-
вор, гарантия, пенсионерам скид-
ки. Тел.: 9045414377, 9655343402

•	 Все виды ремонтных и от-
делочных работ. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

•	 Натяжные потолки. Произ-
водство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

•	 Строительство домов, кот-
теджей, гаражей. Договор, гаран-

тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

•	 Строительство домов и 
коттеджей «под ключ». Внутрен-
няя и внешняя отделка любых 
помещений. Ремонт квартир 
и офисов. Сайдинг (фасадные 
работы). Тел.: 9221780703, 
9533861276

•	 Бригада выполнит строи-
тельные работы: кладка, штука-
турка, шпаклёвка, кафель, обои, 
забор, крыша, поднимем дом. Тел.: 
9068103371, 9045451235, Захар

•	 Бригада выполнит все 
виды строительных работ, под-
нимет дом, зальёт фундамент. 
Строительство домов, коттед-
жей «под ключ», работа с раз-
личными материалами. Быстро, 
качественно, доступные цены. 
Тел. 9089156300

•	 Выполним ремонтные и 
строительные работы: залив-
ка фундамента, кровля крыш, 
сайдинг, штукатурка, шпаклёв-
ка, ламинат, плотницкие и дру-
гие отделочные работы. Тел. 
9634416670

•	 Бригада выполнит все 
виды строительных работ лю-
бой сложности: сантехника, 
электрика, пол, потолок, лами-
нат, плитка, кладка, штукатурка, 
шпаклёвка, крыша, фундамент, 
забор, установка дверей. Каче-
ство, антикризисн. цены. Тел. 
9068150332

•	 Строительные работы. 
Плотник, каменщик. Замена 
крыши, разная кровля (рубе-
маст, рубероид). Любой забор. 
Сайдинг виниловый. Штука-
турка. Внутренняя отделка. 
Качественно, недорого. Тел.: 
9089089276, 9630317436

•	 Грузоперевозки до 3 тонн, 
машина бортовая, открытая 
Тел. 9222108263

•	 ГАЗель-Фермер, 6 мест + ку-
зов 4,5 м, трезвые грузчики. Пере-
возим офисы, кв-ры. Тел.: 4-777-4, 
9028734226

•	 ГАЗель-тент. Всегда по жела-
нию грузчики. Тел. 9058084885

•	 Быстро! ГАЗель-тент + груз-
чики. Перевозим всё качествен-

но, без поломок в дороге. Тел.: 
9024412426, 4-777-4

•	 ГАЗель, 3 м, 1,5 т. Тел. 
9536041161

•	 ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 
9533816822

•	 ГАЗель-Фермер, 1,5 т, 3 м. 
Грузчики. Любое направление. Тел. 
9126348021

•	 ГАЗель-тент, 3 м, 5 мест, груз-
чики. Город, область, Россия. Тел. 
9502003654

•	 Комната, общ. № 4, на длит. 
срок. Тел. 9089271696

•	 1-комн. кв. Тел. 9506573190
•	 1-комн. кв., р-н шк. № 4. Тел. 

9506354204
•	 2-комн. кв., Н. Стройка, 2 эт., 

на длит. срок. Тел. 9068557171

•	 В деревню Никитино срочно 
требуются: доярки; телятницы; 
рабочие по уходу за животны-
ми. Тел. 9126660135

•	 На постоянную работу в г. 
В. Салда требуются специалисты 
по охранно-пожарной сигнали-
зации.  Графики различные, з/п 
от 20 т. руб., своевременно, тру-
доустройство. Тел. 9326149484

•	 ЗАО ПТ «Салда» срочно тре-
буются: водители категории «С», 
«Е»; бульдозерист; тракторист. 
Тел. 9623244145

•	 Охранники (лицензирован-
ные), для работы в В. Салде. График 
сутки/трое. Тел. 9292218127

•	 Монтажник входных и меж-
комнатных дверей с опытом рабо-
ты. Тел. 9506561744

•	 Внимание! Состоятся поезд-
ки: 10 июля – Туринск (гор. источ-
ники), Туринск (святыни); 16 июля 
– Висим (оленья и страусиная фер-
мы, музей, родовое поместье); 23 
июля – святыни Курганской обл. 
(Долматово, Чимеево). Легковой 
а/м. Тел. 9506532498

ОБМЕН НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

КУПЛЮ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

УСЛУГИ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ТРЕБУЮТСЯ

ВНИМАНИЕ

ФОТОСЪЁМКА   
+7 908 900 36 50

На правах рекламы
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ДОСТАВКА
от 35 кг до 40 т

ЩЕБЕНЬ, ОТСЕВ,
РЕЧНОЙ ПЕСОК

любая фракция + фасовка

8 952 74 20 167

ВСПОМНИМ

10 июля исполнится 20 лет, как ушёл из жизни доро-
гой, любимый папа, дедушка, бывший работник цеха № 32 
Владимир Сергеевич МАСЛОВ. Просим всех, кто знал 
его, вспомнить добрым словом и светлой памятью.

Родные

САНТЕХРАБОТЫ
в квартирах и частных домах

8 9 222 055 998

На правах рекламы
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1 июля началась всероссийская сельскохозяйственная перепись

А Вольфа не посчитали иЮльсКие 
КоМПенсаЦии 
ГреЮт не хуЖе солнЦа

Хорошими новостями начался 
июль для людей старшего поколе-
ния: им полностью или частично 
будут компенсировать платежи за   
капремонт общего имущества. За-
кон «О компенсации расходов на 
уплату взноса на капитальный ре-
монт общего имущества в много-
квартирном доме» для граждан 
Свердловской области, достигших 
возраста 70-80 лет, был подписан 
еще 28 марта 2016 года, но в силу 
он вступил только с 1 июля.  

Компенсация расходов на уплату 
взноса на капитальный ремонт бу-
дет предоставляться двум группам 
людей. Первая группа – это одиноко 
проживающие собственники жилых 
помещений, достигшие 70 лет или 
проживающие в составе семьи пенси-
онеров-собственников жилых поме-
щений в возрасте 70 лет. Этим людям 
компенсируют 50 процентов. Вторая 
группа определяется всё теми же ус-
ловиями, за исключением возраста и 
размера компенсации, здесь возраст-
ной ценз составляет 80 лет, а компен-
сация – 100 процентов.

Услуга по начислению компенса-
ции носит заявительный характер.  
Для этого необходимо собрать пакет 
документов и представить его в му-
ниципальное казённое учреждение 
«Служба субсидий»: документ, удо-
стоверяющий личность, пенсионное 
удостоверение, трудовая книжка (в 
случае отсутствия трудовой книжки 
выписка из лицевого счёта застрахо-
ванного лица, выданная Пенсионным 
фондом РФ), справка с места житель-
ства, квитанция об оплате взноса на 
капитальный ремонт за предыду-
щий месяц (в случае задолженности 
– договор с Управлением жилищ-
но-коммунального хозяйства на по-
гашение задолженности), страховое 
свидетельство (СНИЛС), реквизиты 
банка, свидетельство о государствен-
ной регистрации права на жилое по-
мещение, справка из Управления со-
циальной политики о неполучении 
возврата на оплату жилого помеще-
ния и коммунальных услуг.

МаМы, 
сПеШите ПолуЧить

23 июня вступил в силу Феде-
ральный закон «О единовремен-
ной выплате за счёт средств мате-
ринского (семейного) капитала в 
2016 году». Согласно ему, семьи, 
которые получили (или получат 
право на сертификат  до 30 сентя-
бря 2016 года) и не использовали 
всю сумму на основные направле-
ния расходования, смогут обра-
титься за единовременной выпла-
той в размере 25 тысяч рублей. 

Жителям Свердловской области 
для получения выплаты следует об-
ратиться в Управление Пенсионного 
фонда России или в Многофункцио-
нальный центр не позднее 30 ноя-
бря 2016 года. При себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий 
личность, и банковскую справку о 
реквизитах счёта, на который в двух-
месячный срок единым платежом бу-
дут перечислены средства. 

Полученные деньги семьи могут 
использовать на любые нужды по 
своему усмотрению.

В сёлах и деревнях переписи под-
лежит каждое хозяйство. На одного 
переписчика в среднем приходится 
467 участков – неважно, жилые они 
или заброшенные. любовь Васи-
льевна Данькова, жительница дерев-
ни Северная, участвует в переписи в 
третий раз. По словам любови Васи-
льевны, в нынешнем году нагрузка 
на переписчиков возросла. если в 
прошлую сельхозперепись подворья 
Северной описывали два человека, 
то в 2016 году любовь Данькова одна 
ходит по сельским улицам. Плюс ко 
всему, за ней закреплены и другие 
населённые пункты Верхнесалдин-
ского городского округа – Нелоба, 
Балакино, Ива, Тупик:

– За 1, 2 и 3 июля я обошла около 
50 домохозяйств из 467. Сразу заме-
тила: численность крупного рогатого 
скота снизилась в разы по сравнению 
с той, какая была в 2006-м. Коров ста-
ло меньше, чаще разводят коз, овец, 
кур, индюков. Встречаются и крупные 
хозяйства, в которых есть несколько 
видов домашней скотины – коровы, сви-
ньи, куры, но таких единицы.

В большинстве дворов, куда при-
ходит переписчик, охотно отвечают на 
вопросы анкет. Однако есть и такие, кто 
настороженно относится к некоторым 
темам. В частности, наболевшей про-
блемой для многих является водоснаб-
жение хозяйства. 

Хозяева одного из домовладений 
отказались участвовать в переписи из-
за проблем с летним водопроводом. 
Правда, не очень понятно, как одно 
связано с другим, но отказ респондента 
от участия предусмотрен в опросном 
листе и также будет учитываться орга-
нами Росстата. 

И всё-таки доброжелательных сель-
чан гораздо больше. К одним из них 
вместе с переписчиком Любовью Дань-

ковой заглянули и корреспонденты   
«Новатора».

Супруги Федориновы, хоть и давно 
пенсионеры, но следят за событиями 
нашего района и страны в целом. Не 
пропускают новостей по телевидению  
и обязательно покупают газеты.   

– О том, что с 1 июля начнётся 
сельхозперепись, услышали по теле-
визору. А уж о том, как она будет про-
ходить, о чём у нас будут спрашивать, 
прочитали в «Новаторе», – рассказыва-
ет Елена Федоринова. – Вообще-то мы 
хозяйство никакое особо не держим, ку-
рочки только да собака Вольф. Возраст 
уже не тот, чтоб подворье держать, да  
к тому же дети разъехались. А раньше 
– да, была у нас и корова, и поросята, и 
овечки. Молодыми надо скотиной зани-
маться, а на пенсии уже тяжело вёдра 
таскать, да и на корма цены высокие. 
Пока работала, отдыхать было неког-
да, так хоть сейчас наверстаем с му-
жем упущенное.

Разложив на столике перед домом 
Федориновых папку с переписными ли-
стами, нашу беседу с Еленой Петровной 
прерывает Любовь Васильевна, пред-
лагая начать отвечать на вопросы. При 
этом переписчик не забывает подчер-
кнуть, что вся информация носит кон-
фиденциальный характер.   

«Укажите число лиц, постоянно про-
живающих в хозяйстве. Производи-
лась ли Вашим хозяйством продукция 
в первом полугодии 2016 года? Какова 
площадь Вашего участка? Сколько ква-
дратных метров отведено под карто-
фель, капусту, горох, морковь, свеклу?.. 
А фасоль есть? Кабачки, патиссоны, тык-
ва? Площадь теплицы? В какой пропор-
ции в ней посажены помидоры, огурцы, 
перцы? Сколько в Вашем хозяйстве 
произрастает плодовых многолетних 
насаждений? Каково поголовье до-
машних животных? Продаёте ли Вы или 

передаёте родственникам сельскохо-
зяйственную продукцию? Где вы приоб-
ретаете посадочный материал, корма?». 
Фиксирование в анкетах ответов на 
эти и другие вопросы переписи заняли  
около 20 минут. 

Сами вопросы, по словам Любови 
Даньковой, не вызывают удивления у 
респондентов. Удивляет другое – их ко-
личество. Так много тем для исследова-
ния в переписи сельчане не ожидали. 

– Раньше, когда приходил переписчик, 
люди сразу говорили, что у них нет ско-
та, а значит, и переписывать нечего, 
– вспоминает Любовь Васильевна. – Но 
сегодня одна из целей переписи – вы-
явить, как используются земли. Поэто-
му в переписи участвуют все жители 
сельхозтерриторий. 

Если в прошлую перепись заброшен-
ных участков у нас почти не было, то в 
этот раз их численность значительно 
возросла. Посреди деревни раскинулись 
пустующие участки, где не то что 
картошку никто не сажает, но даже бу-
рьян не выкашивают. И их я фиксирую в 
переписном листе.  

Дневная норма переписчика – 
10 домохозяйств. Однако, когда погода 
хорошая, как на этой неделе, можно и 
больше обойти. Любовь Данькова, пе-
ревыполнив норму почти в два раза, на-
деется, что и в последующие дни солн-
це согреет её путь от дома к дому. И 
когда в Северной будут переписаны все  
260 домохозяйств, Любовь Васильевна 
отправится в другие сёла округа. На Иве 
ей предстоит переписать 56 владений, 
в Нелобе – 110. Затем отправится в Ба-
лакино, где, по утверждению статисти-
ки, существует 37 хозяйств. А завершит 
свой переписной путь Любовь Данько-
ва в населённом пункте под названием 
Тупик, где значится только одно подво-
рье. 

елена СКУРИХИНА

Корреспонденты «Новатора» прошли по деревне вместе с переписчиком

знай!
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ба! знакомые всё лица!

...Как записку из прошлого, 
грусть свою скомкав...

Увлечённый и открытый человек, 
она, возглавив корпоративную культу-
ру в 1999 году, собрала вокруг себя та-
ких же жизнерадостных и творческих 
людей, с большинством из которых 
продолжает общаться и сейчас, нахо-
дясь на заслуженном отдыхе. Слово 
«отдых» для нашей сегодняшней геро-
ини рубрики «Ба! Знакомые всё лица!», 
ни в коем случае не означает «посидеть 
в кресле у телевизора». Сегодня от-
дых для Галины Яковлевны – это, в ос-
новном, бурная жизнь трёх её внуков. 
С ними не заскучаешь! Хотя, конечно, 
Галина Крысина признаётся, что не-
просто перешла из статуса директора 
учреждения, где даже будни – праздни-
ки, в статус пенсионера. Но обо всём по 
порядку... 

– Галина Яковлевна, салдинцы раз-
ных возрастов проводили свой досуг 
в кружках центра культуры, кото-
рый во времена Вашего руководства 
был структурным подразделением 
ВСМПО и значился цехом № 57. Ка-
кие проекты и творческие объедине-
ния были наиболее успешными? 

– Трудно выбрать. Все коллективы, а 
их тогда у нас работало около 40, были 
индивидуальны и хороши, каждый 
по-своему. Даже деятельность круж-
ков, которые работали в одном виде 
искусств, например, хореография, от-
личалась самобытностью. Кто-то раз-
вивал народное направление, а кто-то 
занимался в современных жанрах и 
стилях. 

Центр культуры вообще был много-
гранен. Наши площадки размещались 
в разных микрорайонах города. На-
пример, в районе школы № 6 работал 
клуб «Ровесник», там у нас были объе-
динения декоративно-прикладного ис-
кусства, хореографии, была маленькая 
школа по изучению английского языка. 
Наша досуговая площадка размещалась 
на базе бывшей швейно-трикотажной 
фабрики, где среди массы кружков был 
зооклуб с настоящим живым уголком, 
где жили птицы, черепахи и даже норка 
– своего рода контактный зоопарк, где 
проводились уроки природоведения 
для школьников младших классов. Во-
просы содержания животных и ухода за 
ними помогали решать инициативные 
неравнодушные люди, где-то прибега-
ли и к спонсорской помощи. Здесь же, в 
бывшей «трикотажке», работал столяр-
ный кружок, который всегда был вос-
требован салдинскими мальчишками. 
Да и на сегодняшний день, я считаю, 
такой род занятий для детворы интере-
сен и полезен. 

В подростковом клубе «Дружба» 
базировались духовой оркестр, музы-
кальная студия, шикарная школа хорео-
графии, театральный кружок, кружок 
декоративно-прикладного искусства. 
Всё это, насколько мне известно, и сей-
час работает. И слава богу, значит, мы 
не ошиблись, выбирая направления 
для открытия творческих объединений 
в «Дружбе».

Клуб по интересам «Родник» – это 
просто шкатулка с алмазами. Направ-

ления его работы были очень и очень 
интересными. Я так говорю не потому, 
что когда-то имела прямое отношение 
к открытию клуба, а потому, что туда 
как магнитом тянуло сотни салдинцев. 
«Родник» был полон целый день. Горо-
жане любого возраста могли себе най-
ти здесь занятие по душе. Например, 
здесь работал шахматный клуб. «Дам-
ский клуб» возглавляла Антонина Пе-
тровна Бричкова, организовывая чай-
ные церемонии и обучая своих гостей 
грамоте чаепития. Галина Николаевна 
Петрова курировала «Клуб русских 
немцев», где собирались салдинцы, 
имеющие немецкие корни в родос-
ловной. Работала здесь также группа 
изучения английского языка для самых 
маленьких. Детишки в возрасте от трёх 
лет обучались по специальной мето-
дике восприятия информации через 
предметы. К слову, здесь же, в «Родни-
ке», английскому языку мы обучали и 
специалистов ВСМПО. 

В каждом учреждении культуры про-
ходили мероприятия и в каждом были 
свои мини-сцены. А что касается такого 
направления, как декоративно-при-
кладное искусство, то наши педагоги 
вместе со своими подопечными из-
готавливали сувенирную продукцию, 
которая презентовалась иностранным 
делегациям, посещавшим ВСМПО. 

 
– Галина Яковлевна, каким обра-

зом Вы, как руководитель, находили 
талантливых и инициативных людей 
для работы в центре культуры?

– Я уверена, что если руководитель 
заинтересован в своём деле и ему 
самому хочется делать что-то интерес-
ное, то и коллектив рядом соберётся 
инициативный и деятельный. И тут важ-
но находить людей не по принципу лич-
ной преданности начальству, а по тому, 
с каким интересом человек работает 
и насколько он заинтересован в ре-

Первый рабочий день в цехе № 1 ВСМПО и минуты прощания с большим 
коллективом центра культуры Корпорации, в котором пост директора зани-
мала почти десять лет, о людях, которым благодарна за поддержку в траги-
ческие моменты жизни и о тех, кто подарил самые счастливые мгновения, 
о сотнях добрых встреч и грустных расставаний – из всего этого мог полу-
читься многотомник, возьмись Галина Яковлевна Крысина за написание ме-
муаров. 

а в ПарКе вновь 
ГулЯет лето

Передача парка имени юрия Га-
гарина из ведения ВСМПО под кры-
ло муниципалитета вошла в завер-
шающую стадию: решением Думы 
Верхнесалдинского городского 
округа пять объектов – подпорная 
стенка, пешеходный мост, беседка, 
асфальтированная прогулочная 
зона и дренажная система переш-
ли в городскую казну и стали зоной 
ответственности Службы городско-
го хозяйства.

Рабочие службы ежедневно убира-
ют в парке мусор и наводят порядок, 
а перед объединённым праздником 
– Днём рождения ВСМПО и Днём 
молодёжи здесь покрасили скамей-
ки (правда, не без ущерба для юбок 
и брюк горожан) и урны, подрезали 
сухие кусты и тополя. Кроме того, это 
место отдыха салдинцев обновилось 
новыми цветниками – несколько до-
полнительных клумб соорудили у 
центрального входа в парк, возле 
сцены-ракушки и вдоль подпорной 
стенки. 

Руководитель Службы городского 
хозяйства Владимир Вайсеро проис-
ходящим изменениям рад, однако, 
высказал некоторые замечания:

– После праздника мы недосчи-
тались в парке трёх фонарей и 
плафонов. Кому они понадобились, 
неизвестно. Кроме того, недобросо-
вестные жители нашего города уже 
свободно «прогулялись» по новым 
клумбам, оставив там свои следы и 
покусились на цветы. Взывать к от-
ветственности бесполезно, будем 
наказывать более серьёзно! – поде-
лился Владимир Викторович.

Здесь, вдоль дорожек парка, веду-
щих к воде, частенько любят задержи-
ваться молодые мамы с колясками, да 
и все салдинцы, искренне любящие 
свой город. По словам Вайсеро, в 
планах Службы городского хозяйства 
установить здесь фонтан. Эти измене-
ния, вероятнее всего, произойдут в 
2017 году. В следующем сезоне, после 
объявления тендеров на обустрой-
ство, запланированы и работы по за-
мене старой фанеры на площадке для 
скейтбордистов, ремонт скамеек и 
покраска танцплощадки.

там, где мы живём
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зультате своего труда. Не только в том, 
какая цифра стоит в его зарплатном та-
лончике, а в том, прежде всего, чтобы 
часть его труда стала основой общего 
успеха коллектива. 

У нас очень живо и динамично про-
ходили оперативки: мы собирались в 
большом зале Дворца культуры и все 
вместе обсуждали не только то, как 
прошёл праздник или какое-то меро-
приятие, но и дискутировали по поводу 
новых идей и предложений, выслуши-
вали аргументы и доводы. И нам всегда 
было важно мнение со стороны. Если 
говорить в целом о коллективе Двор-
ца, то перечислять фамилии преданных 
своему делу людей можно очень долго. 
Все играли главную скрипку – от убор-
щиков до артистов.

Художественный совет Дворца со-
стоял из представителей заводской об-
щественности. Причём на ВСМПО было 
немало людей, которые не только при-
ходили во Дворец своё мнение выска-
зать, но и помочь. Ни в одном цехе нам 
не отказывали. Но тут счастливое сте-
чение обстоятельств. Директор Дворца 
культуры Дмитрий Николаевич Иванов, 
как и я, пришёл в культуру с производ-
ства, так что добрые отношения в цехах 
остались. 

– Но тут, Галина Яковлевна, и Ваши 
комсомольские связи были не лиш-
ними?

– В этом смысле, у меня широчайший 
круг общения. В комитет комсомола за-
вода я пришла с поста секретаря комсо-
мольской организации цеха № 36 – это 
был домостроительный комбинат, где я 
в 1978 году отрабатывала за квартиру. 
А комсомольская работа – это тысячи 
знакомых. Но, хоть в песне и поётся «Не 
расстанусь с комсомолом», пришлось 
переходить на «взрослую» работу. Со-
биралась вернуться на производство, 
к тому времени я уже была дипломи-
рованный металлург, но мне предло-
жили возглавить комиссию по вопро-
сам культуры в профсоюзном комитете 
ВСМПО, где я проработала 16 лет. По 
сравнению с комсомолом, это был бо-
лее серьёзный уровень, и спрос там 
был построже, диапазон деятельности 
– несравним с нынешним. Конкурсы 
цеховых агитбригад, хоров, фестивали, 
руководство Дворцом (он тогда был 
зоной ответственности профсоюза), 
дворовые клубы, туристические по-
ездки, продажа путёвок. Времена дру-
гие были... Нам всегда хочется сказать: 
«Вот в наши годы! Это – да!». Мы сейчас 
с коллегами встретимся, начинаем вор-
чать на нынешних работников, а потом 
сами себя прервём и посмеёмся: «И 
вода была мокрее, и сахар слаще». Од-
нако, объективно говоря, всю культуру 
и весь спорт, досуг, детский и взрослый, 
тянул в те времена профсоюз. В конце 
90-х по инициативе Владислава Вален-
тиновича Тетюхина доля ответственно-
сти переместилась на предприятие. И с 
1999 года небольшой период времени 
по договорённости генерального ди-
ректора и председателя профкома я 
совмещала работу на двух должностях 
– председателя комиссии профкома и 

директора вновь созданного Центра 
культуры ВСМПО. Сегодня, оглядываясь 
на то время, удивляюсь тому, что выдер-
жала напряжение, объём работы и эмо-
циональный накал. Творческие люди, 
как известно, бывают со специфическим 
характером, иногда весьма капризным. 
Я ведь пришла в коллектив с крепкими 
традициями – Дворец был неким госу-
дарством в государстве. Трудно самой 
себе давать оценку, но мне за те годы не 
стыдно. Работала с самоотдачей, с инте-
ресом. И, судя по числу звонков в мой 
день рождения от нынешних и бывших 
работников Дворца и его клубов – это 
были хорошие годы в жизни коллекти-
ва. Вспоминаю такой забавный момент 
из жизни: когда я шла на оперативки 
во Дворец (мой кабинет находился в 
клубе «Родник»), Юрий Всеволодович 
Снежинский смотрел в окно и говорил: 
«Вот наша мамка идёт». Скорее, мне это 
было приятно, чем наоборот, ведь ма-
мой называют кого-то близкого и род-
ного. 

– Сегодня культуру коммерциали-
зируют, Вы как к этому относитесь?

– И в наше время культуру пытались 
отправить в свободное плавание, пере-
ведя кружки и объединения на само-
окупаемость. И тогда со всех трибун я 
говорила и сейчас скажу: культура – это 
расходная статья, а не доходная. Уточ-
ню, я говорю о той сфере культуры, 
дающей толчок к развитию личности, 
помогающей человеку раскрыть свой 
творческий потенциал, а не о свадеб-
ных шоу. 

Но мне повезло, ВСМПО сохраняло 
возможность иметь все кружки бес-
платными. Мы пытались, конечно, за-
рабатывать, но деньги шли на развитие 
какого-нибудь коллектива: магнитофон 
купить, костюмы обновить, возместить 
расходы на поездки. Большие приоб-
ретения делались после серьёзных ар-
гументов в кабинете директора ВСМПО. 
Например, раза три встречалась с Алек-
сандром Ивановичем Гришечкиным, за-
местителем генерального директора, 
который принимал решения о крупных 
покупках, прежде чем он дал «добро» 
на приобретение автобуса для Дворца. 
Пришлось долго доказывать экономи-
ческую и экологическую целесообраз-
ность покупки новогодних искусствен-
ных елей. А покупка видеопроектора! 
В то время это было такое событие! А 
как мы открывали киноклуб «Мираж»! 
Очень много мнений и споров было по 
этому поводу, но, так или иначе, проект 
был реализован, и в клубе проводилась 
масса интереснейших кинопоказов, 
встреч, дискуссий, конкурсов.

– Вся Ваша трудовая деятельность 
была связана в основном с тем, что 
Вы создавали людям радость. «Чело-
век-праздник» – это Вы?

– (Смеётся)... Нет, вряд ли это опре-
деление ко мне подходит. Но я всегда 
стараюсь дарить людям позитив, даже 
теперь, когда я уже не работаю директо-
ром Центра культуры. И когда встречаю 
своих бывших коллег и сегодняшних 
приятелей, стараюсь обсуждать с ними 
и вспоминать что-то весёлое и доброе. 

Для меня большой коллектив всег-
да был как семья. Мы радовались друг 
за друга и переживали чужое горе, как 
своё. Я и сейчас со многими коллега-
ми поддерживаю отношения. И меня 
это радует. Хотя идёт время, меняется 
коллектив, приходят новые ребята, но 
здание-то Дворца никуда не девает-
ся. В этом году ему исполнится 60 лет! 
Пользуясь случаем, поздравляю своих 
коллег по цеху и желаю интересной, 

творческой работы, которую по досто-
инству оценят самые главные критики 
– зрители!

– Галина Яковлевна, Вы очень увле-
чённо рассказываете о своей работе. 
Но ведь и в комсомоле, и в профсою-
зе, и в культуре Вы, наверняка, не ра-
ботали с 8 до 17. Вечера, выходные, 
праздники... Как муж терпел?

– Терпел... Тут, видимо, классическая 
формула гармонии действовала. Мы 
реально были двумя половинками од-
ного целого. Совсем юными пожени-
лись. Я и в армию уже женой его про-
вожала. Жили хорошо. Теперь я могу 
это сказать с полной уверенностью. 
Всякое бывало, как в любой семье. Но я 
была счастлива. И, думаю, не любили бы 
друг друга, давно разбежались бы. По-
началу, лодка бы наша точно разбилась 
бы о быт. Жили в половине коттеджа. 
При красивости слова «коттедж», это 
была часть избёнки, протопить кото-
рую было невозможно. Утром встанем, 
а в умывальнике вода в лёд преврати-
лась. Вспоминаю, и как будто всё не со 
мной было... Сергей электриком в 16-м 
работал, я крановщиком в первом цехе. 
Когда Юлька родилась, тяжеловато 
пришлось. Бабушки-дедушки ещё ра-
ботали. Но молодыми были, все трудно-
сти легче воспринимались. Из декрета 
вышла, уговорила мастера меня на от-
работку за квартиру отпустить. И нашу 
первую квартиру мы ждали 11 лет... А 
новоселье было! Самое, наверное, ве-
сёлое застолье в моей жизни!

– А есть то, о чём Вы сожалеете? 
– Помните, стихи Дементьева на эту 

тему: «Никогда ни о чём не жалейте 
вдогонку, если то, что случилось, нель-
зя изменить. Как записку из прошлого, 
грусть свою скомкав, с этим прошлым 
порвите непрочную нить...».

Но, пожалуй, всё-таки то, о чём очень 
сожалею: я мало говорила своим близ-
ким людям, как я люблю их... Мой папа 
– участник войны, самый справедливый 
на свете человек, ушёл очень рано... Как 
я сожалею, что мало общалась с моей 
мамочкой... Она, девчонкой эвакуиро-
ванная на Басьяновку, столько тягот 
и горя пережила! Двух сыновей, моих 
братьев, схоронила. Один из них – Илья 
– прошёл Чернобыль... Но когда умер 
муж Сергей, который за 40 лет, которые 
мы вместе прожили, стал частью меня, 
я вообще себя на краю пропасти почув-
ствовала. И если бы не внуки – Максим, 
Лиза и Анечка, если бы не внимание до-
чери, зятя, родителей мужа, то не знаю, 
смогла бы выйти из эмоциональной 
черноты... Время всё-таки потихонечку 
снимает остроту потери. И я посмотрю 
на внуков – и понимаю, что нужно жить 
дальше, потому что чувствую, что нужна 
им. Я живу и дышу ими, очень их люблю. 

А если отвечать на ваш вопрос о со-
жалении с точки зрения выбора рабо-
ты, отношений с людьми, поступков, то 
скажу так: если бы сегодня мне выпало 
начать жизнь заново, я бы прожила её 
точно так же.

Яна ГОРлАНОВА

в 105 сПланирует 
Год оПЯть

Ровно год назад Анна ларионо-
ва была героиней первой полосы 
«Новатора». Тогда корреспонденты 
вместе с читателями восхитились 
энергией и азартом Анны егоров-
ны, беря во внимание её солидный 
возраст. Сегодня у нас есть повод 
вновь адресовать комплименты 
нашей землячке, поздравив её с 
юбилеем – со 105-летием! 

25 июня в гости к Анне Егоровне 
пришли глава администрации Верхне-
салдинского городского округа Кон-
стантин Ильичёв и глава городского 
округа Алексей Забродин. Как водится, 
прибыли гости не с пустыми руками. 
Вместе с подарками героине торже-
ства вручили поздравительное письмо 
за подписью Президента Российской 
Федерации Владимира Путина. 

В свои 105 лет Анна Егоровна Лари-
онова, как и год назад, не прочь рас-
кинуть картишки. Продолжает зани-
маться бисероплетением и вязанием. 
И что уж вовсе кажется невероятным, 
делает это без очков! «Когда все гости 
разойдутся, тётя Аня обязательно все 
поздравительные письма, в том числе 
и с «Уралвагонзавода», где она тру-
дилась, перечитает», – заверила пле-
мянница юбилярши Вера Борисова. 
Гостей Анна Егоровна, как настоящий 
именинник, принимала не один день. 

– Внучка приезжала поздравить 
нашу бабулю, – рассказывает Вера 
Михайловна, – трое её детей, то 
есть правнуки Анны Егоровны, и пра-
правнуки. А скоро ещё будет пополне-
ние в семье – у праправнучки родится 
ребёнок!

До ста лет Анна Егоровна жила и 
вела хозяйство самостоятельно. По-
сле векового юбилея перебралась 
к племяннице – трёх дочерей и дво-
их внуков уже пережила. В скором 
времени ожидает появления на свет 
своего прапраправнука! На вопрос, в 
чем секрет её долголетия, небрежно 
машет рукой и искренне удивляется, 
узнав, что она единственная житель-
ница за всю историю Верхней Салды, 
справившая 105-летний юбилей.

– Анна Егоровна любит кашу, – рас-
сказывает о буднях своей тётушки 
Вера Михайловна, – ягоды любит, 
особенно жимолость и варенье из неё. 
Грибы тоже уважает – в 99 лет ещё 
ездила с нами в лес за грибами!

Пожелание «чтоб жить, не тужить 
до ста лет довелось» в такой юбилей 
теряет свой смысл. Поэтому родные в 
день 105-летия Анны Ларионовой же-
лали ей ещё не раз собрать гостей на 
свой день рождения. 

Яна ГОРлАНОВА

И тогда со всех 
трибун я говорила 
и сейчас скажу: куль-
тура – это расход-
ная статья, а не до-
ходная

Но, пожалуй, всё-
таки то, о чём 
очень сожалею: я 
мало говорила сво-
им близким людям, 
как я люблю их...

с юбилеем!
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Две стороны одной медали
Без покладистой бурён-

ки Малышки Валентина Жу-
рихина уже и жизни своей 
не представляет. 20 лет, как 
скотинку держит. Молочко, 
сметанка, творог – всё своё, 
натуральное. Чтобы веселее 
было животинке, купила ещё 
одну тёлочку Жданку. Коро-
вы ветврачом проверены, 
здоровы, со всеми справка-
ми и прививками. 

Излишками молочной про-
дукции Валентина радует сал-
динцев, но вот беда, пасти ко-
ров некому. 

В «Зареке» иногда целые 
заторы автотранспорта слу-
чаются из-за животных. Не-
торопливые, иной раз они 
могут даже улечься отдохнуть 
на проезжей части. Неприят-
ности доставляют не только 
автомобилистам, но и жителям 
микрорайона: коровы ломают 
зелёные насаждения, хозяйни-
чают в мусорных контейнерах, 
под корень съедают цветы на 
клумбах. Народ на форуме воз-
мущается: «Что за священные 
животные?».

– Конечно, непорядок, – со-
глашается Валентина Серге-
евна, которая сама пришла в 
«Новатор» поднять проблему. 
– Найти человека, который 
выполнял бы обязанности па-
стуха, у нас не получается. Ни-
кто из местных жителей на 
такую работу не соглашает-
ся. По «Зареке» всего в 16 дворах 
держат коров, кто по одной, 
кто по две, а есть у хозяев и 
по 20 голов... Раньше было то-
варищество, был пастух. Мы 
согласны оплачивать эту ра-
боту. Приводили бы ему своих 
бурёнок и забирали бы вовремя. 
Как нам теперь быть? А по ко-
ровам стреляют, и верёвки на 
шею наматывают...

Валентина Журихина – всег-
да за справедливость. Боевая 
натура, она с 1977 года рабо-
тала на заводе, начинала на 
чугунолитейном. Потом за 
квартиру на «кирпичном» от-
рабатывала, а как жильё полу-
чила, в 1989 году в цех № 14 
ушла в травильное отделение. 
Впоследствии 14-й объедини-
ли с цехом № 1, оттуда женщи-
ну и проводили на пенсию. Ей 
предлагали ещё поработать 
– отказалась, ручной труд – тя-
жёлый. 

Но домашнюю вахту дер-
жать тоже оказалось не легче.

– Огород 17 соток, две коро-
вы, курочки. Встаю рано. Зимой 
– затемно. Хочу поваляться 
в постели, но работаю, а мо-
жет быть, мне это и силы при-
даёт?! В городе не могу долго 
быть, задыхаюсь, тянет ско-
рее в родную «Зареку», на свобо-
ду, на свежий воздух, в красоту. 

В доме у Валентины Жури-
хиной, действительно, красота! 
Пионы в палисаднике, аж 13 ку-
стов, цвели, да так благоухали, 
что все проезжающие машины 
притормаживали. Даже скан-
дальные соседки головы сво-

рачивали, с завистью любуясь 
нежными бутонами, облада-
ющими особой тайной при-
тяжения. Что говорить, и нам, 
корреспондентам, тоже было 
трудно оторвать взгляд от жир-
ных кустов помидоров и пер-
цев в теплице, и от огромной, 
ароматной клубники, зреющей 
на грядках. 

С мужем Василием Иванови-
чем Валентина 32 года вместе, 
вырастили дочь и сына. Трудо-
любивая и непримиримая Жу-
рихина считает, что ей всё свыше 
даётся, Господь помогает. В цер-
ковь, правда, не ходит, некогда, 
но знает, что помощь есть. 

– За мою жизнь нелёгкую 
сколько раз меня уничтожали, 
а мне оттуда посыл идёт... 
Так что с коровами делать бу-
дем? Пасти стадо по очереди 
люди не могут – пожилые. Про-
сим нам пастуха выделить из 
сезонных рабочих на весенне-
летний период. Уж все знают, 

что самое вкусное и полезное 
молоко бывает после выпаса 
на свежей зелёной травке. В 
закрытом хлеву содержание 
бурёнок недопустимо. Корове 
необходимо двигаться, прохо-
дить несколько километров в 
день для здоровья. 

Медаль, как известно, две 
стороны имеет. От зареков-
ских коров молоко вкусное, но 
проблем хватает. Вопрос «Что 
делать?» мы адресовали и чи-
новникам, и простым жителям 
нашего города. Их мнения пу-
бликуем ниже: 

Галина Берстенёва, почёт-
ный ветеран ВСМПО: 

– Проблему решали сами, 
пасли по очереди или нанимали 
человека.

Владимир Мальцев, пресс-
секретарь главы: 

– Вопрос с большой истори-
ей, по-моему, вообще не име-

ющий решения. Менталитет 
советского человека такой, 
что «вы нам предложите, а 
мы ещё подумаем». Поймите, 
все давно живут в рыночной 
экономике. Если вы держите 
коров, соберитесь, создайте 
товарищество, наймите па-
стуха, договоритесь об опла-
те, другого пути нет, я – за 
саморегулирование. У адми-
нистрации нет полномочий 
организовывать выпас жи-
вотных. Держать скотину – 
частное дело частных людей. 
Покосы, лужайки для выгула 
мы определим, проблем нет. 
В прошлом году с Мыса гоняли 
стадо коров вдоль балакин-
ской дороги. Надежда только 
на разум хозяев. 

Игорь Косилов, исполняю-
щий обязанности директора 
по безопасности ВСМПО: 

– Пусть наймут гастар-
байтеров за 5 тысяч в месяц, 
и все будут довольны. Из-за 
коров проехать после работы 
невозможно. Два года назад  
мне бычок повредил крыло 
автомобиля, вызвал я ДПС, и 
что? Пострадавший есть, а 
виновника дорожно-транс-
портного происшествия – 
нет. Посмеялись, разошлись, 
а я 60 тысяч за ремонт ма-
шины заплатил. Считаю, 
надо штрафовать нерадивых 
граждан.

Тамара Новосадова, пред-
седатель Счётной палаты: 

– Я как человек с большим ба-
гажом лет, советую выходить 
на главу и вместе со Службой 
городского хозяйства решать 
проблему. Ведь и граждане 
страдают, и животные, и их 
хозяева. Проблема существу-
ет, она и в следующем году не 
снимется. В Дагестане бесхоз-
ных коров забирают на плат-
ную стоянку, их там доят, 
кормят и потом все затраты 
предъявляют хозяевам. Конеч-
но, это не выход... 

Александр Маслов, фо-
токорреспондент пресс-
службы:

– У моей бабушки корова 
была. Помню, в летние кани-
кулы гонял её в стадо к пасту-
ху, каждое утро к переезду за 
Народную Стройку (жили по 
улице 25 Октября). Вечером 
бегал встречать Пеструху. 
Стадо было огромное. Потом 
дед один её пас по Нижнета-
гильскому тракту, где сейчас 
«Титановую долину» строят. 

Валентина Журихина, хо-
зяйка Малышки и Жданки:

– Мы подходили к безра-
ботным, предлагали, мол,  
платить и кормить их будем 
за выпас животных – не со-
глашаются, говорят, работа 
тяжёлая и ответственность 
большая.

Наталия КОлеСНИЧеНКО

дела житейские

ПоисК 
ПродолЖаетсЯ

Продолжается сбор ин-
формации к изданию книги 
об участниках советско-фин-
ской войны. Инициативная 
группа Совета ветеранов об-
ращается к родственникам с 
просьбой поделиться мате-
риалами, копиями фотогра-
фий, писем. Нам известно, 
что среди воевавших на фин-
ской войне есть уроженцы 
Верхнесалдинского и Нижне-
салдинского районов. Вот их 
имена: 

Биткин Ф.
Волков Андрей Константи-

нович
Волков Леонид Иванович
Волков Григорий
Дудин М.Я.
Лужин Валериан
Маслов М.А.
Медведев Яков Авдеевич
Муравьёв Михаил Василье-

вич
Малыгин Михаил Николае-

вич
Орлов Михаил Фёдорович
Оносов Константин Павло-

вич
Помаз Николай Михайло-

вич
Рябов А.В.
Симанков Михаил Павло-

вич
Станчик Зиновий Антоно-

вич
Трифонов Иван
Шашкин Алексей Ильич
Шушаков Пётр Прокопье-

вич
Если в этом списке есть 

близкий вам человек или 
тот, о чьей судьбе вам допол-
нительно что-то известно, 
просьба позвонить Валентине 
Константиновне Малыгиной 
по телефону 89501906597.

ГорЯЧаЯ линиЯ
Кадастра 

12 июля Кадастровая 
палата проведёт горячую 
линию по теме внесения в 
государственный кадастр 
недвижимости (ГКН) сведе-
ний о кадастровой стоимо-
сти.

Консультировать уральцев 
будет начальник отдела обе-
спечения ведения кадастра – 
Мария Евгеньевна Апсалико-
ва. Свой вопрос, связанный с 
порядком определения када-
стровой стоимости объектов 
недвижимости, можно будет 
задать с 14 до 15 часов по те-
лефону: (343) 251-38-78.

Мария Евгеньевна расска-
жет, что такое кадастровая 
стоимость, каков порядок 
определения и расчёт када-
стровой стоимости объек-
тов недвижимости, уточнит 
способы предоставления 
сведений ГКН о кадастровой 
стоимости объектов недви-
жимости и ответит на другие 
вопросы граждан, связанные 
с кадастровой стоимостью. 

Горячая линия организова-
на в целях повышения право-
вой грамотности населения. 
Все консультации бесплатны.
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лето – это маленькая жизнь!

На минувшей неделе ребята, отды-
хающие в летнем оздоровительном 
лагере «лесная сказка», окунулись в 
увлекательный мир гигантских ро-
ботов с планеты Кибертрон.

– Автоботы, вперёд! – слышится ме-
таллический голос, громкие и могучие 
шаги, звуки таинственного происхож-
дения, и зал взрывается аплодисмента-
ми.

Фигуры роботов с высоты детского 
роста казались громадными. Мальчиш-
ки, девчонки и даже взрослые с откры-
тыми ртами смотрели на гигантского 
Оптимуса Прайма ростом два с поло-
виной метра и двухметрового Бамблби, 
созданных по образу героев фантасти-
ческого блокбастера «Трансформеры» 
о роботах-воинах, способных транс-
формироваться в различную технику. 

– Каждый ребёнок мечтает о встре-
че с неуязвимыми автоботами. Се-
годня это самые желанные гости на 
любом празднике. Бесстрашный Оп-
тимус Прайм, готовый сражаться за 
свои добрые идеи до конца и Бамблби 

– один из самых молодых, но в то же 
время надёжных трансформеров, ста-
ли кумирами миллионов детей и взрос-
лых. Сюжет фильма разворачивается 
вокруг данных персонажей, поэтому 
для шоу мы выбрали именно этих ге-
роев, – рассказывает Артём Дмитриев, 
ведущий студии «Е-Праздник» из Ека-
теринбурга. 

Но армия автоботов не всегда воюет! 
В перерывах между битвами трансфор-
меры Бамблби и Оптимус Прайм при-
ехали в гости к детям, чтобы устроить 
дымовое шоу и показать, как умеют 
развлекаться добрые и бесстрашные 
роботы. 

Вместе с трансформерами ребята 
разучили весёлый кибертронский та-
нец. От желающих выйти на сцену и по-
играть с автоботами не было отбоя. 

Огромные фигуры ничуть не испу-
гали даже самых маленьких зрителей. 
Ведь они давно знакомы детям по ко-
миксам, мультфильмам, игрушкам, и у 
каждого современного ребёнка есть 
свой любимый герой-трансформер. 

– Бамблби самый смешной и энер-
гичный автобот. Умеет шутить и по-
ражает своим позитивным настроем, 
– восторженно делятся мальчишки из 
третьего содружества. 

– Мы тоже любим Бамблби, потому, 
что он добрый и сильный, – признаются 
девчонки. 

– А нам нравится громадный Опти-
мус Прайм, – поддерживают предводи-
теля автоботов мальчишки из первого 
содружества. 

– Бамблби настоящий герой, он ма-
ленький, да удаленький, а недостаток 
роста компенсирует умом и хитро-
стью, – возражают мальчишки содру-
жества № 2.

В течение часа любимец детей 
Бамблби и его командир Оптимус 
Прайм развлекали детскую публику. 
Каждый участник шоу не упускал воз-
можности повеселиться в компании 
«инопланетных» гигантов.

– Увидев огромных автоботов вжи-
вую, я испытала шок. Роботы очень 
впечатляют своими размерами. Удив-

ляет и то, как тепло и радостно их 
принимают наши дети, – делится впе-
чатлениями Екатерина Иванова, орга-
низатор «Лесной сказки».

Создатели роботов не делают се-
кретов из того, как изготавливаются 
костюмы и кем управляются транс-
формеры. 

– Секрет создания гигантских ко-
стюмов очень прост: для пошива от-
дельных деталей мы используем спе-
циальный материал, очень прочный и 
лёгкий. Впоследствии эти детали оде-
ваются на наших актёров. И несмотря 
на массивность конструкции, за счёт 
её лёгкости, аниматоры свободно пере-
двигаются, танцуют, играют с деть-
ми и ни капли не устают, – раскрывает 
завесу тайны Артём Дмитриев. 

Мальчишек и девчонок невозможно 
было оторвать от Оптимуса Прайма и 
Бамблби, которые после шоу подарили 
ребятам более сотни селфи и фото на 
память, а также незабываемые впечат-
ления и замечательное настроение на 
весь оставшийся день.

Встреча с жителями Кибертрона

Познавательно-игровая 
программа «Путешествие в 
Правоград», организован-
ная сотрудниками Террито-
риальной комиссии по де-
лам несовершеннолетних, 
поставила перед юными от-
дыхающими «Тируса» взрос-
лые вопросы.

Получив маршрутные ли-
сты, мальчишки и девчонки 
отправились в путешествие 
по станциям города «Право-
град». На первом этапе ребята 
познакомились с «Всеобщей 
декларацией прав ребёнка» и 
узнали, с какого возраста дети 
несут ответственность за свои 
поступки. 

На станциях: «Да, нет!», 
«Знать закон», «Правовое го-
сударство» детей поджидали 
тесты, задачки и заниматель-
ные игры, с помощью которых 
ребята познавали законы Рос-
сийской Федерации. 

Разбирая предложенные 
ситуации, участники турнира 
усердно старались опреде-
лить вид нарушения закона и 
его юридические последствия. 
Сложные вопросы сопрово-
ждались вариантами ответов. 
Восторгу детей не было преде-
ла, когда их ответы оказыва-
лись верными. 

– Летом наши дети не огра-
ничены образовательными 
учреждениями и находятся без 
присмотра взрослых. Главная 
задача комиссии по делам несо-
вершеннолетних – обеспечить 
безопасность детей. Поэтому 
и в летний период мы напоми-
наем салдинским ребятишкам 
о том, что они живут в право-
вом государстве, с определён-
ными правилами и законами, 
которые для собственной 
безопасности необходимо со-
блюдать, – поясняет Лариса 
Пискунова, председатель Тер-

риториальной комиссии Верх-
несалдинского района по де-
лам несовершеннолетних и 
защите их прав. 

Закон улиц и дорог – стро-
гий! На станции «Ситуации» со-
трудники комиссии рассказали 
мальчишкам и девчонкам о 
правилах безопасного пове-
дения на дороге. Теперь даже 
самые маленькие тируслята 
знают, что нужно быть внима-
тельными и осторожными и 
нельзя играть вблизи проез-
жей части, ведь последствия 
таких игр могут оказаться весь-
ма печальными.

– Очень опасно играть око-
ло дороги, например, с мячом, 
который запросто выскольз-
нет из рук и выскочит на доро-
гу. Погнавшись за ним, можно 
попасть под машину, – рассуж-
дают малыши отряда «Летучий 
корабль». 

Мальчишки и девчонки из 

старших отрядов с не меньшим 
интересом дискутировали на 
дорожные темы. Правильные 
ответы на вопросы: «Можно 
ли по дороге ездить на велоси-
педе 12-летнему подростку?», 
«Как перейти дорогу велоси-
педисту?» и «Что делать, если 
поблизости нет пешеходного 
перехода?» не заставили себя 
долго ждать. Столкнувшись с 
такой ситуацией в жизни, ребя-
та точно знают, как правильно 
её разрешить. 

– Если в зоне видимости нет 
пешеходного перехода, то про-
езжую часть пересекают на 
перекрёстках по линии троту-
аров или обочин. На перекрёст-
ке нужно посмотреть влево, 
вправо, вперёд и назад, ведь 
автомобиль может выехать 
из-за поворота, – уверенно со-
общают ребята. 

На станции «Знакомые ге-
рои» отряды наперебой пыта-

лись разгадать ответ, который 
принесёт в копилку команды 
дополнительные баллы. Бо-
нусы можно было зарабо-
тать и на этапе «Крокодил», 
где мальчишки и девчонки 
демонстрировали умение 
дружно и слаженно работать 
в команде. 

Семь этапов тируслята пре-
одолели за час. В конце игры 
отряды сдали маршрутные ли-
сты. Разница между командами 
составляла всего несколько 
баллов, и жюри было непросто 
выбрать лидера.

Максимальные 70 очков 
заработала команда отряда 
«Простоквашино». Старания 
ребят увенчались успехом: по-
бедителям турнира вручили 
грамоты, участникам – сладкие 
призы, а путешествие в «Пра-
воград» получилось динамич-
ным, интересным, а главное, 
полезным и поучительным.

Твои права от «А» до «Я»

Олеся САБИТОВА
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вы нам писали 

Уважаемая редакция га-
зеты «Новатор», обращаюсь 
к вам со своей невыносимой 
болью. Обращаюсь для того, 
чтобы попытались найти от-
вет: можно ли было спасти 
мою МАМУ – самого важного 
в моей жизни, самого люби-
мого, близкого, родного че-
ловека. Я понимаю, что все 
мы рано или поздно будем 
хоронить своих родителей. 
Но ещё вечером, уходя на 
работу, я видела свою ма-
мочку бодрой, энергичной 
и, как всегда, с большими 
планами на ближайшие дни, 
а через 12 часов мне на ра-
боту позвонил старший брат 
и сказал, что мамы больше 
нет... Это для меня никак не 
вписывается в логику того, 
что все люди смертны. 

Мама никогда особо не жа-
ловалась на здоровье. В свои 
68 лет имела лишь один диа-
гноз – гипертония. При этом 
контролировала своё давле-
ние, держала его в норме, каж-
дый день принимая таблетки. 
А поздно вечером 1 июня, уже 
после того, как я ушла на рабо-
ту, а брат ещё не вернулся со 
смены, маме стало очень пло-
хо. Соседка, к которой мама 
обратилась, рассказала мне 
потом, что мама почувствовала 

боль в груди, и её очень сильно 
рвало. Терпела, сколько могла, 
но когда жжение стало невы-
носимым, вызвали скорую по-
мощь. Приехали быстро, как 
положено, через 20 минут. В 
бригаде скорой были мужчи-
на-фельдшер и медсестра, как 
оказалось, с высшей катего-
рией. Фельдшер измерил дав-
ление и снял кардиограмму. 
Сделали укол, который облег-
чения не принёс. По словам 
соседки, сотрудники-медики 
шутили и успокаивали: это 
всего лишь межрёберная не-
вралгия, нужно лечь поудоб-
нее и постараться заснуть. С 
тем и уехали. Около 4 часов 
утра брат вызвал скорую ещё 
раз – маме становилось всё 
хуже. Приехала та же бригада. 
Снова измерили давление и 
снова сделали кардиограмму.
Мама попросила увезти её в 
больницу. 

Не буду комментировать 
недовольное ворчание фель-
дшера – «вы что, потерпеть 
не можете, у вас обычная не-
вралгия, что вы так рвётесь в 
больницу». Но я точно знаю, 
что моя мама, 40 лет отра-
ботавшая на очень сложных 
участках ВСМПО, имея звание 
и медаль «Ветеран труда», под-
нявшая нас с братом, человек 

с сильным характером и боль-
шой добротой, никогда бы не 
попросила увезти её в боль-
ницу, если бы могла терпеть. 
До машины скорой помощи её 
довёл мой брат, у неё не было 
сил идти, мама практически 
теряла сознание. Привезли 
в приёмный покой. А потом 
её пешком одну отправили 
из приёмного покоя ночью в 
соседнее здание терапии на 
2 этаж... Дойдя туда, мама села 
на кровать и умерла... 

В справке о её смерти стоят 
три диагноза: гемотампона-
да сердца, разрыв передней 
стенки левого желудочка, 
острый инфаркт миокарда. 

Моя мама была очень СВЕТ-
ЛЫМ и добрым человеком, 
всем помогала. Видела в лю-
дях всегда только хорошее, 
учила нас с братом и своих 
любимых внуков Диму и Вову 
очень внимательно относить-
ся к чужой боли. Своих внуков 
она очень любила, собиралась 
навестить их в лагeре... 

Вопрос мой заключается в 
следующем: в советские вре-
мена каждый случай смерти 
больного разбирался боль-
шим врачебным консилиумом. 
Независимо друг от друга док-
тора выясняли, можно было 
спасти человека или любые 

усилия людей в белых халатах 
были бы бесполезны. 

А факт смерти моей мамы 
Зинаиды Дмитриевной Хитри-
ной стал поводом для созыва 
консилиума? Сама я ответ на 
этот вопрос найти не могу. 
Устно обращалась в скорую, 
приёмный покой, в терапев-
тическое отделение, чтобы 
мне рассказали или сделали 
выписку о том, какую помощь 
оказали моей мамочке, но ни-
какой информации не полу-
чила. 

Конечно, я понимаю, что 
переносной аппарат для кар-
диограммы мог и не показать 
инфаркт, у фельдшера на ско-
рой могло не хватить опыта 
и знаний, чтобы увидеть ин-
фаркт и явные признаки сер-
дечного приступa. 

Но что вы скрываете от 
меня, уважаемые люди в бе-
лых халатах, что мешает вам 
рассказать о последних ми-
нутах жизни моей мамы? 
Объясните, почему её не ре-
анимировали? Почему в тера-
певтическом отделении, где 
находятся в основном гипер-
тоники и люди с сердечной 
недостаточностью, дежурил 
врач дерматолог-венеролог? 

Я не медик и не возьмусь 
судить, насколько профессио-

нально и оперативно пытались 
спасти мою мамочку. Но я хочу 
знать, а её вообще пытались 
спасти? Пытались сохранить 
её сердце, которое рвалось на 
кусочки, когда медсестра пред-
ложила ей просто поудобнее 
лечь?! Пытались провести ре-
анимацию, когда сердце моей 
мамочки остановилось? 

«Маму не вернуть» – гово-
рят те, кто помогал и поддер-
живал меня в минуты проща-
ния с ней. Я всё это понимаю! 
Но я хочу знать, был ли у моей 
мамы шанс быть живой сегод-
ня, и если был, то кто его от-
нял?

И хочу обратиться к меди-
цинским работникам, к кото-
рым мы взываем, когда уже 
нет сил терпеть: вы особые 
люди, господь Бог наделил вас 
особой миссией – спасать. От-
чего же среди вас есть те, кто 
эту заповедь не исполняет...

 
 елена КОПОлУХИНА 

Когда верстался номер, нам 
стало известно, что городская 
прокуратура запросила у глав-
ного врача ЦГБ объяснения о 
действиях сотрудников ско-
рой помощи, принявших вы-
зов Зинаиды Дмитриевны Хи-
триной.

А могла быть мама живой?

Золотая водичка
Статья в «Новаторе» от 10 июня 

про поливную водичку в огородах 
дала повод задуматься: а стоит ли 
овчинка выделки, а есть ли смысл 
заниматься этим огородом? Ведь он 
требует столько сил! Копать, сажать, 
полоть, поливать и удобрять, бо-
роться с болезнями и вредителями, 
убирать урожай. 

Всё прекрасное – летнее время года 
– хозяин огорода не может даже на 
неделю оставить свои грядки без об-
служивания. Он не может в свой заслу-
женный отпуск съездить куда-нибудь, 
повидать другие места, отдохнуть и 
полечиться. Он «отдыхает» на грядках. 
А урожай – это же такая дарованная 
земная благодать, которая спасёт его от 
всяких невзгод и властных лихолетий. 
Как говорится: «На Бога (на государ-
ство) надейся, а сам не плошай».

В советские времена, когда было 
«всё вокруг народное, всё вокруг моё», 
городское руководство по просьбе жи-
телей частного сектора разрешило лю-
дям скооперироваться, проложить как 
попало трубы и подсоединиться к уже 
существующему водопроводу. Теперь 
владельцы огородов стали заложника-
ми хозяина водопровода – УЖКХ, кото-
рое вспомнило, что за водичку, исполь-
зуемую на полив грядок, можно содрать 
денежки по полной программе. Господа 
всё посчитали, не так просто взяли ци-
фири с потолка, а по нормативам. «Мы 
берём 18 кубических метров – норма-
тив, умножаем на тариф...». Интересно, 
кто придумал такой норматив? 18 кубов 
– это, примерно, объём половины ком-
наты. От такого количества воды, даже 

совершенно без дождей, огород пре-
вратится в болото. 

Сотрудник УЖКХ утверждает: «А сре-
ди тех, кто заключает договоры, немало 
хитрецов, слегка приуменьшающих 
поливную площадь...». А кто на самом 
деле хитрец? Тот, кто придумал такие 
нормативы, или тот, кто из своего кар-
мана эти потолочные цифири должен 
оплачивать?

У меня, как и у большинства огород-
ников, шесть соток. Примерно одну 
сотку занимают грядки под овощную 
мелочь и пять соток – картофель. Это 
средний вариант. То есть я поливаю ре-
ально только сотку. 

Вот нынче весь май и начало июня не 
было дождей. Пришлось поливать гряд-
ки с мелочью, но не 24 часа в сутки и не 
каждый день, а всего 2-3 раза в неделю, 
и я расходовал две бочки по 250 литров 
воды. Картошку я не поливаю. 

Теперь подсчитаем, сколько я истра-
тил воды за месяц. Получается: (250 + 
250) х 2 х 4 = 4 000 литров, то есть четы-
ре кубических метра, а не 18! А потом, 
когда летом идут дожди, поливать из 
водопровода совсем нет необходимо-
сти. 

Наше УЖКХ собирается озолотить-
ся за счёт огородников? Все районы 
частного сектора находятся в непо-
средственной близости от городского 
пруда. Кстати, подключение к насосной 
станции прямо из пруда летних водо-
проводов за счёт городской казны было 
бы справедливо и законно.

Аркадий ТеТюеВ, 
ветеран ВСМПО

два мнения

С глубоким уважением к возра-
сту и заслугам Аркадия Павловича, 
готова с ним поспорить. И начать с 
того, что времена, когда всё было 
вокруг народным, а значит, «моим», 
давно канули в лету. И если раньше 
хозяева огородов за воду из питье-
вого водопровода не платили, то это 
вовсе не означало, что никто не пла-
тил. Платили! 

Сначала ВСМПО, владея коммуналь-
ными сетями, а затем муниципальное 
предприятие «Городское УЖКХ», при-
нявшее под свою юрисдикцию все во-
доводы города. Оно тратило на водо-
подготовку миллион. Например, ему 
возвращалось от жителей многоквар-
тирных домов семьсот тысяч, триста 
тысяч – это гарантированный убыток. 
Конечно, это примитивный расчёт. 
Впрочем, тут и сложного ничего нет. Да 
и эмоции тех, кто никогда не платил, а 
теперь придётся, тоже понять неслож-
но. Но третьего не дано. 

Можно сколько угодно критико-
вать и не соглашаться с нормативами, 
но этот нелюбимый нами норматив на 
полив одной сотки земли определён 
постановлением Региональной энерге-
тической комиссии Свердловской об-
ласти от 27 августа 2012 года № 133-ПК. 
В нём сказано, что данные нормативы 
на потребление коммунальной услуги 
по холодному водоснабжению состав-
ляют 0,18 кубического метра воды на 
один квадратный метр земли. Вспоми-
наем математику и умножаем на 100, 
получаем 18 кубов на одну сотку. Как 
говорится: «ни прибавить, не убавить», 
и наши салдинские коммунальщики, 

среди которых немало огородников, к 
расчёту стоимости воды никакого от-
ношения не имеют. 

То же самое происходит и с тарифа-
ми. Их определяет всё та же РЭК, на этот 
раз постановлением № 208-ПК от 10 де-
кабря 2015 года. И за один куб воды с 
1 июля 2015 года по 30 июня 2016 года 
мы платим 15 рублей 19 копеек, а с 
июля нынешнего года эта сумма будет 
составлять15 рублей 89 копеек. 

Насчёт болота... Высчитать среднюю 
норму полива крайне проблематично. 
Она зависит от многих факторов, на-
чиная от количества осадков в пери-
од роста и созревания овощей и ягод, 
и заканчивая предпочтениями хозяев 
участка: земельный участок засажен 
картофелем или, к примеру, капустой. 

А чтобы не возникало сомнений, 
установите счётчик, и тогда вы будете 
платить только за то, что реально из-
расходовали. Не придётся подсчиты-
вать вёдра и литры, всё за вас сделает 
автоматика.

Садоводы Верхней Салды, где участ-
ки благоухают цветниками и богатыми 
урожаями, вообще не пользуются го-
родским водоводом. Там из членских 
взносов производятся все работы, на-
пример, ремонт дорог или огражде-
ния, оплачивается электроэнергия, а 
также и полив насаждений. 

А насчёт того, что наше УЖКХ реши-
ло озолотиться за счёт огородников, то 
факты говорят об обратном: пока УЖКХ 
оплачивает многомиллионные долги за 
салдинских пользователей. 

    Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

Счётчик – панацея 
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на спортивной орбите

С ветерком да с горки вниз
Рубрику ведёт елена ШАШКОВА,

телефон 6-25-85

Как любят отдыхающие 
в лагере дневного пребы-
вания «Олимп» пожарную 
эстафету! Ведь она всегда 
проходит весело! Но самое 
интересное в ней то, что 
к началу соревнований в 
«Олимп» прибывает насто-
ящая пожарная техника и 
группа профессиональных 
огнеборцев. 

Мальчишки и девчонки из 
«Олимпа» радостно закричали 
«Ура!», когда из-за поворота 

дороги в лагерь показалась 
большая красная машина. Со-
трудники из противопожарной 
охраны ВСМПО приехали на 
Мельничную в мирных и про-
филактических целях – закре-
пить знания детей о пожарной 
безопасности.

И вот участники уже рас-
ставлены на своих этапах –
эстафета началась. На первом 
этапе ребятам нужно было на-
брать короткое и важное «01» 
и сообщить сведения о месте 

возгорания, чётко и быстро на-
звав свои координаты. 

В других заданиях отряды 
раскатывали пожарный ру-
кав, оказывали первую ме-
дицинскую помощь условно 
пострадавшему, надевали 
боевую одежду пожарного, 
складывали тематическую мо-
заику, бегали в противогазе, 
тушили импровизированный 
костёр. 

Ну, а самым зрелищным стал 
последний, десятый этап эста-

феты – участникам требова-
лось сбить мяч из пожарного 
брандспойта. Ребята, которым 
доверили выполнить это не-
простое дело, подошли к за-
данию ответственно, стараясь 
не просто сбить мишень, а сде-
лать это как можно быстрее, 
ведь пожар не терпит промед-
лений! 

С заданиями справились все 
команды, но быстрее всех эта-
пы эстафеты прошли ребята из 
четвёртого отряда «Фиксики». 

«Автомобили в пробках 
бубнят о нервотрёпках, ле-
тит мой двухколёсный, как 
конь лихой и грозный» – 
глядя на участников сорев-
нований, которые прошли 
25 июня в спортивно-оздо-
ровительном комплексе 
«Мельничная», вспомнились 
эти стихи алмаатинца Серика 
Устабекова. 

Тёплая летняя погода вновь 
предоставила верхнесалдин-
ским любителям активного 
отдыха возможность сменить 
свои автомобили на велосипе-
ды и посоревноваться с колле-
гами – любителями велоспорта 
в кросс-кантри «Титановая пе-
даль».

Число припаркованных 
велосипедов на Мельничной 
могло соперничать с маши-
нами – многие участники 
корпоративных состязаний 

предпочли размять мышцы и 
на место проведения сорев-
нований приехали на велоси-
педах. 

Остальным зарегистриро-
ванным спортсменам велоси-
педы организаторы выдавали 
перед стартом. 

Поучаствовать в первом 
этапе кросс-кантри могли все 
желающие салдинцы и жители 
других городов в возрасте от 
четырёх лет и старше. Очень 
трогательно смотрелись ма-
лыши на самокатах и на бего-
велах, в специальных шлемах 
они преодолевали отведённые 
метры. 

Следуя регламенту, каждо-
му велогонщику в зависимости 
от возраста, нужно было про-
крутить педали на дистанции 
от одного до четырёх кругов 
протяжённостью 500 метров 
каждый. Трасса включила в 

себя различные спецучастки, 
природные и искусственные 
преграды, опасные спуски, ско-
ростные и технические подъ-
ёмы. 

Участие в кросс-кантри 
сильных гонщиков из Нижнего 
Тагила и Екатеринбурга прида-
вало соревнованиям зрелищ-
ности и поднимало дух сопер-
ничества:

– Было невероятно инте-
ресно! После отмашки судьи 
в моём заезде начал «разда-
вать» Артём Рожин из Екате-
ринбурга, я немного замешкал-
ся, пришлось догонять быстро 
удаляющегося соперника. По-
том, смотрю, на третьем 
круге к нам присоединилась 
группа из двух спортсменов, и я 
лупил, что есть мочи, до конца 
дистанции! В итоге приехал на 
«бронзу», – поделился впечат-
лениями от гонки тренер по 

лыжным гонкам цеха № 51 Ев-
гений Муромцев. 

Тем, у кого не получилось 
прокрутить «Титановую пе-
даль», есть шанс улучшить 
свой результат на втором эта-
пе, который состоится 7 авгу-
ста в окрестностях спортивно-
оздоровительного комплекса 
«Мельничная». 

А вот имена салдинцев, по-
павших в призёры велопробе-
га:

Евгений Муромцев, Владис-
лав Котов, Павел Плаксин, Алек-
сандр Камелин, Олег Слобцов, 
Сергей Колосов, Александр 
Васильев, Александр Прохо-
ров, Владислав Рыбин, Даниил 
Петров, Алексей Полковенков, 
Виталия Панкова, Светлана Ру-
дова, Оксана Бамбуркина, На-
талья Ермакова, Ольга Федо-
рович, Вадим Оксёнов, Антон 
Столяренко.

Огонь не терпит промедления

МатЧ 
«не ПоШёл»

В прошедшие выход-
ные на стадионе «Старт» 
прошёл очередной матч 
первенства Свердлов-
ской области по футбо-
лу среди команд второй 
группы. 

Верхнесалдинский «Ти-
тан» принимал на своём 
поле футболистов из «Бро-
зекса» (Берёзовский). Для 
спортсменов из Верхней 
Салды этот матч «не пошёл» 
с самого начала, когда трое 
ведущих игроков получи-
ли травмы во время игры 
и не смогли продолжить 
матч, отправившись на 
медицинское обследова-
ние. Замены спортсменов 
ситуацию не улучшили. Во 
время двух таймов сопер-
ники забили в наши ворота 
четыре мяча. «Титан» смог 
реализовать лишь один 
гол, автором которого стал 
Дмитрий Черкасов.

Как пояснил тренер 
команды Юрий Титков, по-
беда давала бы «Титану» 
возможность приблизить-
ся к первой пятёрке в тур-
нирной таблице. Но шанс 
был упущен.   

На сегодня «титановцы» 
три игры закончили побе-
дой, шесть раз проиграли 
и один – сыграли вничью. 
В турнирной таблице фут-
болисты из Верхней Салды 
занимают десятое место из 
четырнадцати команд.

12 июля в 18.00 и 19.00 
на стадионе «Старт» со-
стоятся полуфинальные 
матчи первенства ВСМПО 
по футболу среди цеховых 
команд первой и второй 
групп.  

14 июля в 18.00 пройдёт 
матч за третье место, а в 
19.00 – решающий финаль-
ный матч.

15 июля в 15.00 на ста-
дионе Верхнесалдинского 
многопрофильного тех-
никума состоятся тради-
ционные соревнования 
добровольных пожарных 
формирований ВСМПО. 
Приходите поддержать 
своих коллег, будет жарко!

Уважаемые 
любители спорта! 

На стадионе 
«Старт» с 7.00 до 
22.00 для вас совер-
шенно бесплатно 
открыты легко-
атлетические до-
рожки, а также 
ф у н к ц и о н и р у е т 
площадка для 
стритбола

ПриглАшАемпоболеть

Фото из архива цеха № 51
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На теплоходе музыка играет
На несколько часов фойе 

Дворца культуры имени 
Агаркова превратилось в 
палубу теплохода. его пасса-
жиров – ветеранов ВСМПО 
– пригласили в «Счастливый 
рейс» по случаю Дня рожде-
ния предприятия. 

Ветераны – народ творче-
ский и неутомимый. За новыми 
впечатлениями готовы отпра-
виться хоть на край света. Бо-

лее 400 километров проехали 
ветераны АВИСМА, чтобы при-
соединиться к салдинскому 
круизу. 

– С Советом ветеранов 
ВСМПО мы дружим 16 лет, по-
этому с удовольствием при-
ехали на День рождения пред-
приятия в Верхнюю Салду, 
– сказал Валерий Колпаков, 
председатель Совета ветера-
нов АВИСМА. – Побывали в 

музее, познакомились с произ-
водством. Очень впечатля-
ет! Такие современные стан-
ки, пресса! Люди, которые на 
них работают, должны быть 
очень квалифицированными, 
поэтому отрадно, что ВСМПО 
растит молодые кадры. Ведь, 
как говорил товарищ Сталин, 
кадры решают всё!

После массы игр и конкур-
сов на палубе пассажиров 

«Счастливого рейса» пригласи-
ли занять места в зрительном 
зале, и тут уж праздник развер-
нулся с новыми силами. Музы-
кальными. 

На большой сцене Дворца 
культуры выступили уже полю-
бившиеся ветеранам екатерин-
буржцы – ансамбль русской 
песни «Забава» и танцующий 
оркестр Александра Павлова. 
И какой же круиз на теплоходе 

без музыки и песен на морскую 
тематику?!

Ещё долго на теплоходе му-
зыка играла. После выступле-
ния артистов путешественни-
ков ждали новые развлечения 
с играми и танцами. Морской 
круиз по случаю 83-го Дня 
рождения ВСМПО прошёл жиз-
нерадостно и ярко!

   Марина СеМёНОВА 


